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Descuentos o promociones efectivos sobre precio normal en etiqueta.  Máximo 2 productos por cliente o agotar existencias. Vigencia 14 al 16 de octubre de 2024. 
Precios, condiciones y características válidas excepto por errores de impresión. Las imágenes de algunos productos pueden variar debido a cambios en la presentación. www.farmaciasguadalajara.com

Visita tus Nuevas SuperFarmacias

Av. Zapopan #568,
Entre Calles Cayetano Chacón y Saturnino 
Peña, Colonia Puerta de la laguna, Tepic

Av. Tecnológico #3801, 
Entre Calles Girasol y Niño Obrero, Colonia 

Ciudad Industrial, Tepic, Nayarit

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorro85%

H
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Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

ANTIBIÓTICOS

2
$3000

ANTIGRIPALES

CONTAC ULTRA
12 tabletas

VÍAS RESPIRATORIAS

$3400

$11000

BISOLVON
Solución infantil o adulto

LÍNEA SERETIDE 
EVOHALER

LÍNEA STÉRIMAR
*Excepto Hypertonic

SABRITAS 
ADOBADAS
O CON SAL 

40 gr.

LÍNEA DIMOFLAX

FAMILIA SINUBERASELÍNEA TEMPRA 500 mg. 
24 HRS, BOOST Y FORTE

LÍNEA RIOPAN

BRONCODILATADORES BRONCODILATADORES

ANALGÉSICOS BIOLÓGICOS

ANTIESPASMÓDICOS

* Su venta requiere receta médica

CARDIOVASCULARES
ELATEC

1000 mg. 30 tabletas

XIGDUO XR 
28 tabletas

LÍNEA CALTRATE
*Excepto 600+M

30 tabletas

PILAS ENERGIZER
AUDITIVAS Y LITIO TODA LA LÍNEA FIXODENT

45%

PAÑALES HAPPY BABY

$1100040 pañales x

ANTIÁCIDOS

45% 30%

40%

40%

40%

LÍNEA AMOXICLAV

NOVOVARTALON
15 ó 30 sobres

ANTI-ARTRÍTICOS

40% 40%

40%

45% 45%

BEDOYECTA 
30 cápsulas

O TRI
5 jeringas

45%

45%

35%

ARN ARNICA MONTANA 
150 glóbulos

DANZEN
5 y 10 mg.

SYSTANE HIDRA 
O ULTRA

*Excepto Unidosis

ANTI-INFLAMATORIOS HOMEOPATÍA OFTALMOLOGÍA

45%

40%

ANTIDIABETESANTIBIÓTICOS

$3900

85%

METFORMINA/GLIBENCLAMIDA 
PHARMALIFE 500/5 mg. 60 tabletas

LORATADINA/
AMBROXOL 
PHARMALIFE
120 ml.

NAFAZOLINA 
PHARMALIFE 
15 ml. Solución 
oftálmica

ANTIHISTAMÍNICOS
OFTALMOLOGÍA

HIDRATACIÓN ORAL * Su venta requiere receta médica

COMPLEJO B
DIABÉTICO 
PHARMALIFE 
30 tabletas

ELECTROLITOS 
ORALES 
HIDRALIFE  
500 ml.

VITAMINAS

$2900

$3200

$1500

$2300

CARDIOVASCULARESANTI-ARTRÍTICOS

$11200

TELMISARTÁN, 
HIDROCLOROTIAZIDA 
PHARMALIFE  
80/12.5 mg.
14 tabletas

85%70%

85%85%

60% 70%

50%

DICLOFENACO 1.16% 
GEL PHARMALIFE 60 gr.

$3400

$4500

DICLOXACILINA PHARMALIFE 
500 mg. 12 cápsulas

ANTIDIABETES

DIRECTOR GENERAL: JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ www.meridiano.mxLUNES 14 DE OCTUBRE DE 2024

NUESTRAS PLUMAS

Peloteo
 

Heriberto Murrieta 

Deserción
En la semana 
recién terminada se 
concretó la salida 
de Fernando Gago 
del Guadalajara 
para dirigir al 
Boca Juniors de 
Argentina 

El técnico sudamericano había 
negado rotundamente que 
existiera algún tipo de contacto 
entre la institución boquense y 
su persona o allegados. 

VER SECCIÓN B
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TERCERA 
ÉPOCA

Muere exgobernador a los 99 años de edad

¡Hasta 
siempre!

El doctor Julián Gascón Mercado, exGobernador de Nayarit, 
ya había ganado un lugar especial en la historia de nuestro 
estado desde hacía 55 años: la fundación de la Universidad 
Autónoma de Nayarit en 1969 fue su gran legado, pues el 
alma mater, por su impacto social, es la obra con mayor 
trascendencia del siglo XX en nuestra entidad

Hombre de personalidad sobria, dijo en 2020 que la 
historia aún no lo había juzgado, que sucedería cuando 
él muriera: “Todavía no se escribe, cuando yo me muera 
entonces ustedes sabrán”

“Yo nunca soñé ser Gobernador, nunca lo imaginé, un 
hijo de un campesino, de un ejido olvidado del municipio 
de San Blas (Aután), usted cree que podía soñar con ser 
Gobernador. Con ser alguien que pudiera ayudar a salir 
adelante de la pobreza a la gente de su pueblo, con eso sí 
soñaba”

Los Gobernadores
Mandatos al Centenario 

La Serpentina
Palo dado... 

Guillermo Aguirre

Elizabeth López Blanco 
promueve la cultura

Juan Alonso Romero

Monitor Político
Julio Casillas Barajas

PÁGINA 2A

Julián Gascón Mercado a la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres 

En Compostela 

Avanza la construcción de un nuevo relleno sanitario 
El alcalde de Compostela, Gustavo Ayón recordó que se trata de una inversión 
privada por lo que el municipio sólo se encargará  de realizar las gestiones y los 
permisos correspondientes para dar paso a los trabajos de construcción de un nuevo 
relleno sanitario

La señorial e histórica ciudad de Compostela tiene de nuevo radio: La Patrona, que en la frecuencia 91.3 inició formalmente sus 
emisiones. Es la octava radiodifusora que forma parte de Álica Medios. ”Será un medio donde todos tendrán voz para hablar en 

libertad”, ofreció Antonio Echevarría Domínguez, presidente de Grupo Álica, que encabezó el corte de listón en compañía de Silvia, 
Martha y Antonio Echevarría García y otros accionistas.

Este domingo, en 
Tecuala 

Supervisa el 
gobernador Navarro 

rehabilitación de 
primaria 

“Además, vamos a apoyarles 
con 10 computadoras 
dentro del área tecnológica. 
Me da mucho gusto venir 
hoy a Tecuala y trabajar con 
ustedes. Les dejo también 
balones para el deporte”, 
dijo Miguel Ángel Navarro 
Quintero

Redacción 

Van por segunda etapa 
de paneles solares

Ahorra la UAN en 
pagos por energía 

eléctrica
“La inversión es de 
alrededor de 19 millones de 
pesos en sus dos primeras 
etapas que vendrán a 
generar un ahorro de casi 
la mitad de lo que es este 
consumo”, dijo Francisco 
García Jiménez, presidente 
del Patronato UAN

Las mejoras a la Universidad Autónoma de 
Nayarit por parte de su patronato no paran. Al 
entrar el mes de octubre se dio paso a la segunda 
etapa de la instalación de paneles solares que 
permitirán un ahorro en el pago por energía, 
rubro al que se destinan mensualmente entre 
500 y 700 mil pesos en su campus Amado Nervo, 
con lo que se considera será una reducción 
bastante importante, sostuvo Francisco García 
Jiménez, presidente del Patronato UAN.

Óscar Gil

Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara
 

Llegamos al Nuevo Panteón 
y le señalé las tumbas de los 

nayaritas distinguidos, 
hicimos una Guardia de Honor, 

el señor Presidente 
y el Gobernador del Estado

Julián Gascón Mercado

Es cierto, no existe una Rotonda 
de Nayaritas Ilustres, pero debiera. 
La Rotonda de Nayaritas Ilustre la 
propuso el Dr. Julián Gascón Mercado 
(JGM) cuando fue Gobernador (1964-
1970), lo cual se puede leer en un 
artículo publicado en el periódico 
Meridiano los días 13 y 14 de febrero 
de 2024 “A 50 años de su iniciativa. 
En espera de la Rotonda de Nayaritas 
Ilustres”. En sus palabras: 

“Durante mi gestión como 

Gobernador del Estado de Nayarit, 
solo alcancé a rescatar los restos de 
tres nayaritas: Profesor Fernando 
Montaño, General Eulogio Parra 
y General Bibiano Dávalos; no me 
alcanzó el tiempo para rescatar los 
restos del ex gobernador Luis Castillo 
Ledón y del arquitecto Antonio Rivas 
Mercado. Esperamos que en el Nuevo 
Panteón, se erija el Mausoleo de 
Nayaritas destacados, bajo el nombre 
de “Rotonda de Nayaritas Ilustres”. 

 PÁGINA 4A

La construcción de un nuevo relleno 
sanitario para el municipio de 

Compostela muy pronto podría 
cristalizarse, y es que los avances para 

ello van viento en popa, de manera ágil y 
puntual, sostuvo el alcalde Gustavo Ayón.

Óscar Gil PÁGINA 7A

PÁGINA 3A

PÁGINA 8A



Lunes  14  de octubre de 2024 Lunes  14  de octubre de 2024MERIDIANO DE NAYARIT MERIDIANO DE NAYARIT2 A 11 A 2 A

AVISO NOTARIAL

  E l  q u e  s u s c r i b e , 
Licenciado ALONSO GONZÁLEZ LÓPEZ, 
NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 
36 TREINTA Y SEIS, de la Primera 
Demarcación Territorial del Estado 
Nayarit, con Residencia en la Ciudad de 
Tepic, Nayarit, hago del conocimiento de 
quienes se consideren con interés legítimo, 
que en esta Notaria a mi cargo, por rogación 
los ciudadanos RODOLFO ROSALES 
HERRERA, ELSA GUADALUPE ROSALES 
HERRERA, AGUSTIN ROSALES HERRERA 
Y JOAQUIN ROSALES JIMENEZ , 
se encuentra en trámite la Sucesión 
intestamentaria a bienes de la extinta 
ESPERANZA HERRERA ESCOBEDO, 
quien falleció el día 24 (veinticuatro) de 
Diciembre del año 2023 (dos mil veintitres), 
en el municipio de Tepic, Nayarit, siendo su 
ultimo domicilio en calle Tequesquite edificio 
numero 127 ciento veintisiete departamento 
2 dos de Infonavit los Fresnos; los 
solicitantes acreditaron su entroncamiento 
como y descendientes directos en primer 
grado y cónyuge de la Autora de la Sucesión, 
desconociendo la existencia de personas 
distintos a ellos con derecho a heredar en 
un grado igual o preferente, reconociéndose 
así COMO UNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS a los solicitantes y como 
albacea a RODOLFO ROSALES HERRERA, 
protestando su leal y fiel desempeño; como 
consta en la escritura pública 12,921,(Dice 
mil novecientos veintiuno) Tomo 10 
(diez), libro 7 (siete), de fecha 30 (Treinta) 
de septiembre del año  2024 (dos mil 
veinticuatro), del Protocolo a mi cargo.

ATENTAMENTE.
TEPIC, NAYARIT; OCTUBRE DEL AÑO 

2024.

__________________________________
LIC. ALONSO GONZALEZ LÓPEZ.

NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 36

Asignado por la presidenta 

Alejandro Flores Nava es nombrado 
nuevo titular de la Conapesca

Tras el paso del huracán John

Sectur continúa 
con el apoyo 
a las familias 
de Acapulco

** El compromiso del Gobierno 
de México es impulsar la pesca 
y la acuicultura sostenibles 
con el objetivo de incrementar 
la oferta de estos productos 
y así mejorar la alimentación 
nutritiva y saludable del pueblo 
de México

Redacción 

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
dispuso el nombramiento de Alejandro Flores 
Nava, como titular de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca) durante la presente 
administración federal.

El compromiso del Gobierno de México, 
encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, 

es impulsar la pesca y la acuicultura sostenibles 
con el objetivo de incrementar la oferta de estos 
productos y, de esta manera, contribuir a la 
alimentación nutritiva y saludable del pueblo de 
México.

El Dr. Alejandro Flores Nava cuenta con más 
de 40 años de experiencia en el sector, a nivel 
nacional e internacional. Es ingeniero pesquero 
con especialidad en Acuacultura por parte del 
Instituto Tecnológico del Mar de Veracruz, y 

maestría y doctorado en Ciencias de Acuicultura 
por la Universidad de Stirling de Escocia.

Fue jefe del Departamento de Recursos del Mar 
y director del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico 
Nacional en Mérida, Yucatán, México; director 
fundador de la Escuela de Recursos Naturales, 
y rector de la Universidad Marista de Mérida, 
México; fungió como consultor internacional del 
Programa de Apoyo al Desarrollo de la Pesca y la 

Acuacultura en el Istmo Centroamericano, de la 
Unión Europea.

Ingresó a la FAO en 2009, donde fue coordinador 
del Equipo Multidisciplinario para América del Sur; 
representante de la FAO en Argentina y Chile; su 
último cargo fue como Oficial Principal de Pesca 
y Acuicultura para América Latina y el Caribe y 
secretario técnico de la Comisión de Pesca Artesanal, 
en Pequeña Escala y Acuicultura de América Latina 
y el Caribe (COPPESAALC).

** La secretaria de Turismo, 
Josefina Rodríguez Zamora, 
indicó que continúa la 
participación con brigadas de 
limpieza, en varias áreas de 
Acapulco, afectadas por el 
paso del huracán John

Redacción 

La secretaria de Turismo del Gobierno 
de México, Josefina Rodríguez Zamora, 
instruyó a las brigadas de limpieza 
para continuar con su labor, en diversas 
áreas de Acapulco, afectadas por el paso 
del huracán John. Las brigadas están 
activas en las colonias, abriendo paso en 
vialidades, escuelas y viviendas.

La titular de Sectur, Rodríguez 
Zamora, pidió a la comitiva de servidores 
públicos de la dependencia fortalecer las 
acciones de limpieza. Destacó que en la 
colina Emiliano Zapata se opera con 
maquinaria pesada para limpiar una 
vialidad.

Acapulco se caracteriza por ser 
una de las zonas con mayor afluencia 
turística en México, por ello estamos 
trabajando para que este bello puerto 
se recuperé de la devastación que dejó 
el huracán en este destino turístico, 
aseguró Rodríguez Zamora.

Josefina Rodríguez destacó que 
mantiene trabajo interinstitucional 
con diversas dependencias federales 
para lograr una atención integral, en 
particular, en los sitios afectados por 
inundaciones y deslaves.

Con este trabajo coordinado y la 
presencia de más de mil servidores 
públicos del Gobierno Federal, en 
cuatro días de trabajo se ha logrado la 
intervención en más de veinte colonias, 
como Granjas del Márquez, Comunidad 
las Parotas, Los Libertadores, Parque 
Ecológico Viveristas, Colosio, Arroyo Seco, 
Coloso, Comunidad Playa Revolcadero, 
Emiliano Zapata, entre otras; y se han 
atendido cientos de viviendas.

Asimismo, la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, visitó el 
puerto de Acapulco para dar seguimiento 
a las tareas de atención para las y los 
damnificados del huracán John; estuvo 
en la colonia Alejo Peralta. Durante la 
reunión de supervisión, instruyó a la 
Secretaría de Turismo a continuar con 
las acciones para la recuperación del 
bello puerto.

Con tristeza he recibido la noticia 
del deceso del 

Dr. Julián 

Gascón Mercado 

 exgobernador del
 estado de Nayarit

Abrazo fraternamente  a su familia 
y amistades.

L.C.P. Antonio Echevarría García 
Exgobernador constitucional del 

estado de Nayarit 

Tepic, Nayarit, 13 de octubre de 
2024

“El muralismo es un movimiento artístico, que se puede considerar como popular. Por 
su capacidad de transmitir mensajes que conectan con la sensibilidad de la mayoría. 

El muralismo se caracteriza por ser una forma de expresión que embellece espacios 
públicos y sirve además para comunicar”. El muralismo en México.

La Universidad Autónoma de Nayarit 
y el doctor Julián Gascón Mercado·        

 El pasado   19 de agosto de 2024, la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) cumplió su 
55 aniversario

·      Ante su deceso, reconocemos   el legado del doctor Julián Gascón Mercado, quien fundó 
esta casa de estudios 

·         Ahora, la UAN  es respaldada por el doctor Miguel Ángel Navarro Quintero

DESCANSE EN PAZ EL DOCTOR JULIÁN GASCÓN 
MERCADO 

La Universidad Autónoma de Nayarit –UAN-
,   nació con el objetivo de ofrecer educación 
superior de calidad en la región, promoviendo 

el desarrollo social, económico y cultural de la 
entidad y de México. Desde su fundación, la casa de 
estudios  ha mantenido un compromiso firme con 
la excelencia académica, la difusión de la cultura, la 
investigación y la extensión.  A lo largo de sus 55 años, 
la UAN ha logrado importantes reconocimientos 
como la permanente acreditación de programas 
académicos por organismos nacionales e 
internacionales, investigación científica y 
tecnológica en diversas áreas del conocimiento, 
colaboraciones con instituciones educativas y 
de investigación nacionales e internacionales, 

formación de profesionales líderes en sus campos, 
y consolidación de la infraestructura y campus. 
La institución cuenta con un campus moderno 
y bien equipado, con instalaciones que incluyen 
laboratorios, bibliotecas, centros de investigación 
y espacios para la práctica deportiva y cultural.   
Ahora recibe el respaldo del gobernador Miguel 
Ángel  Navarro Quintero, quien está al tanto de las 
necesidades y posibilidades de la Alma Máter.

LA VARIADA OFERTA ACADÉMICA
La universidad ofrece una amplia variedad de 
programas de licenciatura, maestría y doctorado 
en áreas como ingenierías, ciencias sociales, 
humanidades, salud y ciencias exactas. Además,  se 
caracteriza por su compromiso con la comunidad, 
a través de programas de extensión y servicio 
social que buscan mejorar la calidad de vida de la 
población nayarita. 

LA CONMEMORACIÓN  
Nos han informado que para   celebrar su 55 
aniversario, la UAN realiza actividades especiales, 
incluyendo ceremonias, conferencias y eventos 
culturales, lo cuales reflejarán su trayectoria y 
compromiso con la educación y el desarrollo de 
Nayarit. Esperemos el programa.

Desde luego que la Universidad Autónoma de 
Nayarit es un referente en la educación superior en 
México, gracias a su compromiso con la excelencia 
académica, la investigación y la extensión. En su 55 
aniversario, la UAN reafirma su misión de formar 
profesionales líderes y contribuir al desarrollo de la 
sociedad.

LEGADO DEL DOCTOR  JULIÁN GASCÓN MERCADO
El doctor Julián Gascón Mercado, Gobernador de 
Nayarit, al defender el proyecto de la Universidad 
ante la Legislatura Local el día 20 de agosto de 1969, 
enfatizó: “Sin poder evitar que por falta de escuelas 

profesionales, la juventud nayarita haya tenido 
que emigrar hacia otras entidades en busca de 
capacitación profesional. Frente a la situación que 
confronta la educación media y superior en nuestro 
estado, vivimos la convicción de que sea creada 
la Universidad de Nayarit, en que se reúna con 
obsecuente respeto a la realidad generada a través 
de los esfuerzos desplegados en el tiempo por las 
anteriores generaciones, reorientando la acción de 
los establecimientos de nueva creación que serán 
factores de transformación y cambio de las actuales 
condiciones socioeconómicas y sociopolíticas del 
Estado”.

LA FAMOSA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA
En tanto, el proyecto de autonomía universitaria, 
se inicia en la sesión del Consejo General 
Universitario de fecha 14 de noviembre de 1975, 
en la cual se propone que se declare la autonomía, 
no la económica sino la política, sin que dependa 
en lo sucesivo del poder público, para que pueda 
tener sus propias leyes de autogobierno y exista 
una verdadera libertad de cátedra así como una 
democratización más adecuada a la realidad.

El día 8 de diciembre de 1975, siendo 
Gobernador del Estado, Roberto Gómez Reyes, se 
promulgó el  decreto correspondiente.
CARACTERÍSTICAS GENERALES DE LA INSTITUCIÓN 

La Universidad Autónoma de Nayarit, es una 
Institución Autónoma de interés y servicio público, 
descentralizada del Estado, con personalidad 
jurídica propia, con plena capacidad para 
autogobernarse, adquirir y administrar su 
patrimonio, estableciendo su estructura y las 
normas que deben regir sus funciones y sus 
relaciones, tanto internas como externas, sin otra 
limitación que la de no contravenir la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos y la 

Constitución Política del Estado de Nayarit.
  Está destinada a cumplir en el campo de la 

educación media y superior con carácter popular 
y sentido nacional la formación de profesionistas, 
investigadores y profesores universitarios, útiles 
a la sociedad; organizar y realizar investigaciones, 
principalmente acerca de las condiciones y 
problemas regionales y nacionales y de extender 
con la mayor amplitud posible, los beneficios de la 
cultura al pueblo trabajador.

 SALUDOS.

Elizabeth López Blanco 
promueve la cultura

UN MURAL CERCA DEL ESTADIO

En la enorme barda de la Escuela Gral. 
Lázaro Cárdenas, número 10, de la 
Colonia Sta. Teresita, en el entorno 

del excelente Estadio nuevo de béisbol, 
conocido como “El Coloso del Pacífico”, 
encontré a Elizabeth López Blanco, con ropa 
de trabajo y rodillo en mano para pintar. 
Trabajando en un mural en proceso de 
ejecución. Su rodillo contenía el color azul 
y lo estaba aplicando con paciencia en un 
amplio espacio. Junto a ella, había muchos 
y muchas voluntarias: amas de casa, niñas, 
niños, adolescentes y adultos mayores.

Cerca de ella y esparcidos en 
diferentes tramos de la barda, estaban 
artistas plásticos colaboradores. Quienes 
elaboraron tramos completos del diseño 
del mural, colocando varios señalamientos 
y letreros de los contenidos a ser pintados.

Símbolos y trazos para paisajes.
Flora y fauna.
Hechos históricos del estado.
Personajes destacados de Nayarit.
Ceremonias y danzas de nuestros 

pueblos originarios.
Bailes y danzas populares.

LOS ARTISTAS PLÁSTICOS
Estos eran las y los artistas, que me tocó ver, 
saludar y platicar-

El Maestro Alan Quintano, artista 
plástico.

Maestra Maidaly Águila, artista 
plástica.

La Maestra Yadira Elizabeth Medina 
Ulloa, artista plástica.

El Maestro en música, José Inés 
Enríquez.

DE LOS TEMAS ANOTADOS EN LA PARED
Jalisco, folklore, Semana Santa Cora, Los 
Borrados, el Maracame, Nayeri.

Wixarica[ja1]  , Mexica, Ojo de Dios, 
Venado – símbolo importante de nuestras 
etnias -, el tradicional Ojo de Dios, Maíz, 
Peyote.

Jaguar, Ballena, Tortuga, Camarón, 
cocodrilo, la Sierra, Piedra Banca, Saganguey, 
La Tobara, Arcos de Puga, Cerro de la Cruz, 
Fundación de Nayarit, Fuerte de San Blas, 
Catedral, Los Toriles.

Personajes como el actor Joaquín 
Cossio, la Mtra. Lourdes Pacheco, Mónica 
Miguel, Manuel Lozada, Juan Escutia, Amado 

Nervo, Rey Nayar, Princesa Mololoa.

EXPRESÓ ELIZABETH
Con tino y conocimiento de causa, 
Elizabeth nos informó que el mural es un 
producto de una voluntad colectiva, donde 
están participando artistas plásticos, 
grafiteros, voluntarias y voluntarias. Que 
el propósito fundamental es acercar el 
arte a la comunidad, a las colonias y a toda 
la sociedad. A quienes transiten por esa 
amplia zona de la Colonia Santa Teresita 
y las demás colonias que la rodean. A 
los conductores de vehículos, a quienes 
asistirán muy pronto a los juegos de béisbol.

EL ESTADIO
Dijo que es una aportación a niñas y niños, 
adolescentes y jóvenes que estudian en ese 
entorno. Pero también es un mensaje de 
alegría y felicidad para quienes caminen 
por esa acera y por esos rumbos. Sirviendo 
de marco igualmente, al magnífico Estadio 
de Béisbol, que hizo posible el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
con el apoyo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en bien del deporte y los 
deportistas del estado.

TAPITAS DE PLÁSTICO
Mostró como el mural presenta en un 
extremo, a una pareja de hombre y mujer, 
ejecutando una danza regional, elaborada 
esa estampa, con tapitas de plástico, que 
se utilizan en los envases de refrescos. Una 
muestra de que el reciclado se puede utilizar 
en el arte y que además luce muy bien.

COMENTÓ
Que viéramos la disposición y el ánimo de 
las amas de casa, los niños, adolescentes 
y jóvenes que andaban participando 
con sus brochas a lo largo y ancho de la 
barda. Comentando que alguna pintura 
se obtuvo por donaciones y otra, por 
adquisición directa. Invitando a la 
población a que se sume a esta actividad 
que enriquece la vida social y cultural de 
Nayarit. Elizabeth se veía muy contenta 
rodeada por una muy buena cantidad 
de voluntarios y voluntarias, trabajando 
con entusiasmo en varios segmentos 
del mural. Se le desean éxitos y que esta 
labor en bien de la cultura, continúe y se 
multiplique por Tepic y por el estado.

Palo dado…
**Luego de que los senadores a mano alzada 
al estilo de reuniones de escuela primaria, 

aprobaran el uso de una tómbola para 
repartir las plazas de jueces y magistrados, 
La Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) acordó 

levantar la huelga

Pues no sé si para bien o para mal del país, porque 
incluso muchos políticos del partido en el poder, 
nunca estuvieron de acuerdo conscientemente 

de la famosa elección de jueces por medio del voto, pero 
por temor a las críticas de sus propios compañeros de 
partido, optaron por remar a favor de la corriente, pero 
bueno, el hecho es que antier sábado, y sin querer dialogar 
con los poderes responsables, y bajo la vulgar dirección 
de GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, quien cree que es 
gracioso cuando se dirige a los legisladores con palabras 
soeces, y cuando le preguntan algo que es contra la ley y su 
respuesta es, con la ley o sin ella, vamos a aprobar tal o cual 
cosa, como fue en este caso la reforma judicial.

El hecho es que antier sábado el Senado definió en 
un sorteó las plazas de magistradas judiciales y jueces de 
distrito que serán elegidas en la elección extraordinaria 
del 1 de junio de 2025: 464 personas magistradas de 
circuito y 386 personas juezas de distrito.

La selección a través de una tómbola ocurrió con 
la ausencia de integrantes de Movimiento Ciudadano y 
del PAN, en protesta contra la reforma al Poder Judicial. 
Mientras tanto, integrantes del PRI sí asistieron a la 
sesión del Pleno, pero aseguraron que lo hacían para 
vigilar que no haya alguna manipulación.

Y mire usted como se hizo el proceso en el senado, 
haga de cuenta que estuvieran eligiendo el comisariado 
ejidal del Ahuacate, fue con una votación sin tablero sino 
solo a mano alzada, así como lo oye usted, sabedores de 
que estaban trastocando una ley que es constitucional, 
fijese usted, los senadores en forma un tanto evasiva, 
para que sus nombres no fueran registrados en el 
tablero electrónico, solo pararon la mano para aprobar 
el sorteo de la elección de jueces y magistrados.

Usted pensará que se estaba eligiendo al presidente 
del comité de padres de familia de la escuela primaria 
Benito Juárez, de la colonia H.Casas, pero no, eran los 
señores senadores del partido del Movimiento de 
Regeneración Nacional, votando las decisiones de la 
más alta magistratura, al estilo que pedía en sus últimos 
eventos, el señor al que todavía llama el presidente la 
señora CLAUDIA Sheinbaum, esto es, así que a mano 
alzada pueden decidir en el futuro, desde la asignación 
de una obra, o un decreto presidencial, ¡bendito sea Dios!

Así que visto lo anterior, La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) 
acordó también este sábado pasado retomar sus 
actividades a partir del 16 de octubre, luego de más de 
un mes de paro de labores en protesta por la reforma al 
poder Judicial en México, de hecho lo que vieron los de La 

Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito, es que difícilmente los que aprueban las 
leyes, las respetarán, algo irónico por cierto, que quien 
hace las leyes, sea precisamente el que las pisotee, pero 
después de escuchar a FERNÁNDEZ NOROÑA, hablar en 
el senado, nos debe quedar claro a los mexicanos, el nivel 
que tendremos en los seis años siguientes.

El hecho es que la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (JUFED) 
por sus siglas, que por cierto estaba fuera del senado 
pidiendo ser escuchada mientras pasaba el sorteo de 
una tómbolas donde al estilo de la Lotería Nacional, 
se leían los cargos, es decir para que se entienda, 
una verdadera feria de pueblo en el senado, pero así 
seguramente será, por lo que los de la JUFED, saben que 
conciencia legislativa, difícilmente habrá, así que van a 
reanudar actividades, aunque solo será de juezas, jueces, 
magistradas y magistrados,  y como ya lo dije, será a 
partir de mañana martes 16 de octubre tras más de un 
mes de solo atender “asuntos urgentes” y manifestarse 
en contra de la reforma para elegir jueces, magistrados 
y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) por voto popular.

La decisión, explicó la Jufed en un comunicado, 
se tomó tras una consulta en la que se planteó la 
reanudación de actividades, con la realización ahora de 
otro tipo de actividades de protesta.

En total, 684 personas votaron a favor de reanudar 
las labores, mientras que 572 lo hicieron en contra.

“De lo anterior se advierte que existe una porción 
significativa de personas juzgadoras que considera 
oportuno reanudar las labores jurisdiccionales, aunque 
variando las formas de manifestación y protesta”, 
apuntaron. La organización aclaró que los resultados 
mandatan a su dirigencia y “en ningún caso deben 
interpretarse como una división o desistimiento de 
nuestra firme defensa de la independencia judicial”.

La Jufed exigió al Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) acatar las suspensiones concedidas por jueces 
de Distrito que ordenan frenar el proceso de elección 
extraordinaria de juzgadores previsto en la reforma y 
que se realizará el 1 de junio de 2025.

Esto, puntualizó, con la finalidad de dar 
cumplimiento al mandato constitucional a que está 
obligado “y regresar con ello a nuestro país al cauce de 
legalidad y respeto a la división de Poderes que rige a 
todo Estado Democrático de Derecho”.

La decisión de reanudar ocurre a una semana de 
que la SCJN decidió revisar la reforma judicial, pese a que 
no tiene reglas específicas para hacerlo por tratarse de 
una modificación constitucional.

Por ello, la Jufed exhortó a la Corte a emitir su 
resolución con prontitud y firmeza.

Dijo confiar “plenamente en que la SCJN “como 
el último bastión” en la defensa de la libertad y la 
democracia de México, “sabrá proteger los principios que 
nos rigen y salvaguardar los derechos fundamentales de 
las y los mexicanos”…lo cierto es que palo dado, ni Dios lo 
quita, como dice el viejo refrán, y como al parecer nadie 
podrá detener el voto a mano alzada en el futuro, pues 
nos esperan muchas sorpresas…hasta mañana
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Redacción 

Este domingo, el gobernador Miguel Ángel 
Navarro hizo una puntual revisión de las  
mejoras en la escuela primaria Estado de 
Morelos, en el municipio de Tecuala, que llevan 
el objetivo de dar espacios dignos a las y los 
alumnos, así como a los docentes. 

Los trabajos de rehabilitación incluyen la 

aplicación de pintura en techumbre, además de 
la colocación de cubierta de lona en la misma

“Vamos a comprometernos el día de 
hoy a que de inmediato, conjuntamente con 
la Secretaría de Infraestructura, el INIFE, 
revisará la red eléctrica. Yo le pediría que lo 
viéramos de inmediato, y además son dos aires 
acondicionados que están descompuestos 
para que se pudieran rehabilitar, o en su caso 

sustituir los dos. Vamos también de la misma 
manera a apoyar con dos proyectores que 
necesita, no tiene ninguno. Vamos a apoyarles 
con 50 sillas nuevas. Vamos también a empezar a 
rehabilitar lo antes posible los techos que dicen 
que se humedecen, vamos a impermeabilizarlos 
para que estén soportando las épocas de lluvias 
que son bastante severas en todo el estado, 
particularmente en municipios como Tecuala. 
Vamos a estar al pendiente de todo, con mucho 
gusto. El lunes empiezan a pintar, para que estén 
ayudando los padres de familia a las gentes 
que van a venir a pintar. A ver si mandamos a 
hacer aquí un mural, si, estaría bonito, para que 
estuviera el mural bonito. Y además, vamos a 
apoyarles con 10 computadoras dentro del área 
tecnológica. Me da mucho gusto venir hoy a 
Tecuala y trabajar con ustedes. Les dejo también 
balones para el deporte”.

Asimismo, el gobernador del estado durante 
su intensa gira de trabajo por el municipio de 
Tecuala también supervisó los trabajos que el 
gobierno a su cargo lleva a cabo en el preescolar 
Andrés Quintana Roo.

La obra consiste en la construcción de 
un módulo de servicios sanitarios, bardeo 
perimetral, rehabilitación de la red eléctrica, 
impermeabilizante, construcción de la fosa 
séptica y del pozo de absorción, con una 
inversión de un millón 700 mil pesos, con el 
firme compromiso de brindar a las y los niños 
un lugar seguro, limpio y feliz donde puedan 
estudiar y divertirse.

El mandatario nayarita reafirmó su 
compromiso con la educación transformando 
planteles viejos e inseguros, en escuelas dignas, 
seguras y de calidad para todas y todos los niños 
del estado.
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Este domingo, en Tecuala 

Supervisa el gobernador Navarro 
rehabilitación de primaria 

“Además, vamos a apoyarles con 10 computadoras dentro del área 
tecnológica. Me da mucho gusto venir hoy a Tecuala y trabajar con 
ustedes. Les dejo también balones para el deporte”, dijo Miguel 
Ángel Navarro Quintero

Cuentan con mayores 
oportunidades económicas

Más tres nuevos programas sociales

Arrancan construcción del tren 
de pasajeros México-Querétaro

Además de daños ambientales

Acusa SEMARNAT a CALICA de 
explotación irregular de roca caliza 

Agradecen 
comerciantes 
ambulantes 
apoyos del 
DIF Nayarit 

** La señora Olga Navarro 
Narváez, beneficiaria de 
este apoyo, expresó que su 
nuevo triciclo le ayudará para 
mejorar sus ventas y, con ello, 
la economía de su hogar y el 
bienestar de sus hijos

Redacción 

Cientos de comerciantes de todo el estado se 
han visto beneficiados con la entrega directa de 
triciclos de carga por parte de la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit. 
Ellas y ellos aseguran que gracias a este apoyo pueden 
mejorar su calidad de vida, sus ingresos económicos 
y el bienestar en su familia.

La señora Olga Navarro Narváez, beneficiaria de 
este apoyo, expresó que su nuevo triciclo le ayudará 
para mejorar sus ventas y, con ello, la economía de su 
hogar y el bienestar de sus hijos. Además, compartió 
sentirse respaldada y acompañada por el Corazón de 
Tu Gobierno, ya que las puertas del DIF Nayarit siempre 
han estado abiertas para ella en los momentos en que 
más lo ha necesitado.

“Nos sentimos un poco nerviosas y un poco 
alegres porque nos van a hacer entrega de unas 
herramientas para trabajar a varias personas que 
tenemos necesidad, tenemos hijos con discapacidad 
y nos va a servir mucho para llevar un peso a nuestras 
casas para ayudarnos y estamos muy agradecidos 
con el doctor y con la doctora. Agradezco a la doctora 
Beatriz el apoyo brindado para todos los que estamos 
aquí presentes porque casi la mayoría somos 
personas que tenemos hijos con discapacidad  y 
pues nos cayó como una obra para salir adelante con 
nuestros hijos”, finalizó la señora Olga.

El DIF estatal desea trabajar de la mano con las 
y los comerciantes ambulantes, reconociendo que 
su labor impulsa la economía de Nayarit. Por ello, 
seguirá dotándoles de las herramientas necesarias 
que les permitan avanzar y transformar sus sueños 
en realidad.`

Claudia Sheinbaum anuncia el tren México-Querétaro y tres nuevos programas sociales 
en beneficio de mujeres y estudiantes en Querétaro

NotiPress

Durante su reciente visita a  Querétaro, 
la presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum, presentó una serie de 
proyectos de infraestructura y bienestar, 
destacando la continuidad de los 
principios de la Cuarta Transformación. 
En su discurso, Sheinbaum agradeció 
la presencia del  gobernador Mauricio 
Kuri  y subrayó la cooperación entre los 
gabinetes del gobierno federal y estatal 
para desarrollar iniciativas en beneficio 
de los habitantes de Querétaro.

Entre las principales acciones 
que se llevarán a cabo en los próximos 
años, Sheinbaum destacó la construcción 
de un tren de pasajeros que conectará 
Ciudad de México con Querétaro. 
Este proyecto, que estará a cargo del 
agrupamiento de ingenieros Felipe 
Ángeles de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, contará con una  nueva vía 
para trenes de pasajeros  y tendrá 
un impacto en la movilidad de la 
región. Según Sheinbaum, los estudios 
técnicos comenzarán de inmediato, y 
la obra  se espera que esté terminada en 
aproximadamente tres años.

Asimismo, Sheinbaum no 
perdió oportunidad para comunicar 
de nuevo la  implementación de 
tres nuevos programas sociales. El 
primero, destinado a las mujeres de entre 
60 y 64 años, otorgará apoyos financieros 
en reconocimiento a su labor en el hogar. 
El segundo programa proporcionará 
becas a todos los estudiantes de escuelas 
públicas de nivel preescolar hasta 
secundaria, con el fin de ayudar en la 
compra de uniformes y útiles escolares. 
Finalmente, el tercer  programa 
brindará atención médica domiciliaria 

a adultos mayores, con visitas regulares 
de enfermeras y médicos, además de 
acceso gratuito a medicamentos a 
través de las nuevas  “Farmacias del 
Bienestar”.

Sheinbaum reafirmó su 
compromiso de erradicar la corrupción 
y de continuar los programas sociales 
que caracterizaron a la administración 
del expresidente López Obrador. 
Destacó que estos principios, junto con 
la promoción de la equidad social y el 
combate a la pobreza, serán pilares de 
su gobierno en los próximos seis años.

CALICA enfrenta 
sanciones por 
explotación irregular 
de roca caliza y daño 
ambiental en Quintana 
Roo; se le prohíbe 
continuar la extracción

NotiPress

Alicia Bárcena, titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT), informó sobre el  conflicto 
con la empresa CALICA. Se trata de 
una filial de la estadounidense Vulcan 
Materials Company, que ha estado 
involucrada en la explotación de mil 200 
hectáreas en Quintana Roo. La empresa 
está dedicada a la extracción de roca 
caliza y agregados pétreos como piedra 
triturada, arena y grava.

De acuerdo con lo dicho por Bárcena en 
la matutina del 11 de octubre 2024, CALICA no 
cuenta con todos los permisos requeridos 
para sus operaciones  y ha sobrepasado 
los límites de extracción establecidos 
en los permisos otorgados previamente. 
Asimismo, se reveló que la empresa simuló 
contar con autorizaciones del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) ante el Tribunal Internacional. Por 
otro lado,  reportó falsamente a la Bolsa 
de Valores de Estados Unidos  tener más 
reservas de las que realmente posee, con el 
objetivo de evadir impuestos.

La  empresa presentó una demanda 
contra México bajo las disposiciones del 
Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN), en lugar de recurrir al 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (TMEC), que es el acuerdo comercial 
vigente. Sin embargo, las autoridades 
mexicanas, incluidas SEMARNAT y la 
Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (PROFEPA), han confirmado los 
daños medioambientales ocasionados por 
las actividades de CALICA. Entre los que 
destacan la  destrucción de 13 cenotes y el 
impacto negativo en los recursos hídricos 
subterráneos de la región.

En respuesta a esta situación,  el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
decretó la zona como Área Nacional 
Protegida, impidiendo que la empresa 
continúe extrayendo caliza. A pesar de que 
no se expropió el terreno, se ha prohibido 
la extracción de más recursos y la empresa 
está obligada a restaurar el área afectada.
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EXPEDIENTE NUM: 453/2006
RAMO: FAMILIAR

E   D   I  C  T  O

C. Esmeralda Isabel Murguía Rodríguez:

--- POR IGNORARSE DOMICILIO.

Por medio del presente le comunico a Usted que dentro de los autos del expediente número 
453/2006, del índice del Juzgado Mixto de Primera Instancia con residencia en Acaponeta, 
Nayarit, relativo al Juicio de Controversias del Orden Familiar promovido por María 
Isabel Rodríguez  Elías, en contra de Ramiro Murguía Aguayo,  con fecha dieciocho de 
septiembre de dos mil veintitrés se dictó un acuerdo donde se  admite en cuanto ha lugar 
y en derecho el INCIDENTE DE CESACIÓN DE PENSIÓN ALIMENTICIA que promueve 
Ramiro Murguía Aguayo, en contra de Esmeralda Isabel Murguía Rodríguez como se 
ordena dentro del mismo se le corre traslado por este medio para que dentro del término 
de tres días de contestación al incidente incoado en su contra y ofrezca las pruebas que 
considere pertinentes, apercibida que de no hacerlo se le tendrá por precluido su  derecho 
para hacerlo, así mismo para que señale domicilio procesal y/o correo electrónico para 
recibir notificaciones en esta Ciudad, apercibiéndola que de no hacerlo, las posteriores 
notificaciones se le practicaran por medio de listas que se publiquen en los estrados de 
este Juzgado. Haciéndole saber que las copias de traslado quedarán a su disposición en la 
secretaría de acuerdos para los efectos legales que haya lugar

ATENTAMENTE
ACAPONETA, NAYARIT; A 25 DE SEPTIEMBRE DE 2024.

LICENCIADO RICARDO GARCIA CONTRERAS.
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO CON RESIDENCIA

 EN ESTA CIUDAD. 

Para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una y 
otra en el Periódico Oficial del Estado y otro medio de publicación a elección del promovente.

Frases del tercer informe del Dr. Navarro
Como alternativa económica y sostenible

Presentará México su primer 
auto eléctrico compacto 

En beneficio de los infantes

Reinstala Salud el Consejo 
Nacional para Prevención y 
Tratamiento del Cáncer de 
la Infancia y Adolescencia

** Diagnosticar y tratar a tiempo este padecimiento, objetivos 
centrales del Conacia

$ 10.00

Me uno a la pena por el fallecimiento
del exgobernador del estado de Nayarit 

Dr. Julián Gascón 
Mercado 

Expreso mis condolencias a familiares y amigos 

C.P. Antonio Echevarría 
Domínguez 

Exgobernador constitucional del estado de Nayarit 

Tepic, Nayarit, 13 de octubre de 2024.

México lanza su primer automóvil 
eléctrico compacto, una 
alternativa económica y funcional 
que apuesta por la producción 
nacional y la sostenibilidad

Redacción

El gobierno de México ha dado un paso importante 
hacia la  movilidad sostenible  al anunciar el 
desarrollo del primer automóvil eléctrico producido 
íntegramente en el país. La presidenta informó en su 
mañanera del 11 de octubre 2024 que se trata de un 
vehículo compacto, diseñado para ser una alternativa 
eficiente y accesible frente a la motocicleta. El proyecto 
busca ofrecer una opción económica y funcional 
para los consumidores mexicanos, adaptada a las 

necesidades del entorno urbano.
Según Sheinbaum, el  diseño y desarrollo del 

prototipo han sido realizados en su totalidad en México, 
lo que marca un hito en la industria automotriz nacional. 
El gobierno planea que el ensamblaje del automóvil sea 
llevado a cabo por empresas mexicanas, con el objetivo 
de  crear cadenas productivas locales  que garanticen 
que todos los componentes y piezas del vehículo sean 
fabricados en el país. Esto no solo fomentará el desarrollo 
industrial, sino que también impulsará la economía y 
generará empleos en diversos sectores.

«Ya tenemos el prototipo y estamos listos para dar 
el siguiente paso», aseguró la presidenta en su anuncio, 
destacando la importancia de este proyecto como 
parte de la estrategia para  reducir la dependencia de 
combustibles fósiles y avanzar hacia una movilidad más 
limpia. El vehículo está destinado a ser asequible para 
la población, lo que podría democratizar el acceso a la 
tecnología eléctrica en México.

Es cierto, no existe una Rotonda de 
Nayaritas Ilustres, pero debiera. La 
Rotonda de Nayaritas Ilustre la propuso 

el Dr. Julián Gascón Mercado (JGM) cuando fue 
Gobernador (1964-1970), lo cual se puede leer en 
un artículo publicado en el periódico Meridiano 
los días 13 y 14 de febrero de 2024 “A 50 años de su 
iniciativa. En espera de la Rotonda de Nayaritas 
Ilustres”. En sus palabras: 

“Durante mi gestión como Gobernador 
del Estado de Nayarit, solo alcancé a rescatar 
los restos de tres nayaritas: Profesor Fernando 
Montaño, General Eulogio Parra y General 
Bibiano Dávalos; no me alcanzó el tiempo para 
rescatar los restos del ex gobernador Luis Castillo 
Ledón y del arquitecto Antonio Rivas Mercado. 
Esperamos que en el Nuevo Panteón, se erija el 
Mausoleo de Nayaritas destacados, bajo el nombre 
de “Rotonda de Nayaritas Ilustres”. 

Hasta la fecha, más de medio siglo, no se ha 
dado continuidad a esta decisión.

El Gobierno del Estado consiguió varias 
hectáreas de tierra por el camino a Bellavista, al otro 
lado del río Mololoa, se circundó y se construyeron 
las oficinas administrativas del Nuevo Panteón. 
Se separó un espacio adecuado, para construir la 
“Rotonda de Nayaritas Ilustres”, ya que no existía en el 
Panteón Hidalgo de la Capital del Estado” 

Si el Doctor Julián Gascón Mercado no pudo 
concretar el proyecto de la Rotonda, es hora de que 
se lleve a cabo. Sus restos, con la conformidad de 
la familia, podrían ser los primeros que formen 
parte de esa Rotonda. Por eso propongo que la 
mejor manera de honrar la memoria del Dr. JGM 
es llevando a cabo este proyecto, porque ¿por qué 
honramos a quienes nos han antecedido? Porque 
reconocemos en ellos y ellas la forja de lo que 
somos ahora. 

Así, pues, el Doctor, en sus méritos 
humanísticos, sociales y públicos lo reconocemos 
en las obras que hizo pero también en cómo sus 
miradas, sus saludos, sus acciones, nos mostraba la 
calidad humana con que vivía su vida. 

Mi hija me preguntó cómo había conocido 
al Doctor Julián Gascón Mercado porque escuchó 
que me llamó por teéfono para hablarme de la 
iniciativa de la Rotonda. Recordé entonces que en 
septiembre de 1969, yo tenía 15 años cuando entré 
a trabajar como secretaria al Gobierno del Estado 
en la oficina donde se legalizaban los documentos. 
Yo era la mecanógrafa que escribía al reverso de los 
documentos “El que suscribe, Julian Gascón Mercado, 
Gobernador Constitucional del Estado de Nayarit, 
certifico que…” enseguida se anotaba el nombre del 
funcionario público que firmaba el documento, 
casi siempre eran documentos de la dependencia de 
educación. En ocasiones, tenía que entrar al despacho 
del Gobernador para que firmara. 

Ese fue mi primer trabajo. No tenía nombre, 
era solo la señorita secretaria que portaba los 
documentos y les daba vuelta para que el gobernador 
los firmara, mientras él atendía otros asuntos. Sin 
embargo, aún en ese anonimato con que entraba 
al despacho del Ejecutivo, como la señorita de los 
documentos, él tenía un segundo de amabilidad para 
saludarme. 

Ahí lo admiré porque es en esos pequeños 
gestos donde las personas grandes se revelan, cuando 
humanizan sus miradas y a nosotras, las que éramos 
parte de la masa trabajadora, nos ven con la dignidad 
que merecemos. Nos ven desde el futuro en el que 
vamos a estar pero en ese presente nos revisten con 
esa dignidad que nos empuja a ser lo que vamos a ser.

Por eso considero que él vivío con esa calidad 
humana donde todo lo que tocaba lo convertía en 
algo digno de ser vivido. 

Propongo que, como él lo deseó, se construya la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres y sea el primero que 
esté en ese lugar. Ello nos honraría.

Gracias, Doctor Julián Gascón Mercado, por 
todo lo que nos dio. Sobre todo, por sus palabras, 
por cómo nos miró para construirnos en 
personas dignas.
1  Investigadora de la Universidad 
Autónoma de Nayarit. Correo: lpacheco@
uan.edu.mx

Rafael G. Vargas Pasaye

De la versión estenográfica del mensaje 
que emitió con motivo de su tercer 
informe de labores el Dr. Miguel Ángel 

Navarro Quintero, gobernador de Nayarit, 
rescato algunas que me parecieron relevantes:

“Si a alguien le tengo que pedir perdón por 
las omisiones, por no estar a la altura muchas 
veces de ello, es a Nayarit, un estado grande, 
pero que debemos entender que su grandeza 
debe de ir de la mano del gran esfuerzo que 
hagamos todas y todos en nuestro Estado”.

“Y esto [la recaudación local] nos ha 
permitido, desde el primer momento de 
gobierno, hacer a un lado la sequía social. 
Esa sequía que reflejaba la ansiedad, la 
desesperación, la necesidad de mucha gente”.

“Yo prefiero soportar una demanda 
cada vez más creciente, a tener una sociedad 
enmudecida ante la falta de respuestas que 

estoy obligado a dar”.
“Y las situaciones que teníamos que 

enfrentar en diferentes rubros, no por culpa 
de los trabajadores, ni por culpa de nadie, sino 
circunstancias de una cultura que se abordan 
a través de una transformación que debe de 
ser también una transformación de carácter 
cultural basada en la corresponsabilidad”.

“Yo afirmo que para estar en la función 
de una responsabilidad pública, se debe 
de necesitar conocimiento, pero antes del 
conocimiento se debe de tener sentimientos, 
si no se tienen sentimientos para atender al 
pueblo no se puede estar desempeñando una 
responsabilidad pública”.

“Yo creo que tiene que tranvesalizarse 
la propuesta nacional [de salud] porque 
de lo contrario no estamos resolviendo los 
problemas de las personas y una persona 
que desafortunadamente evoluciona 
en condiciones deplorables genera un 
resentimiento y un agrietamiento social 
y estamos en la actualidad para genera 
cohesión social, hoy en día la salud es factor 
de gobernabilidad”.

“Hoy más que nunca debemos de 
fortalecer la interculturalidad, construir paz 
y justicia para nuestros pueblos originarios”.

“Lo lamento con mi familia que me 
pide en ocasiones apoyos o gente amiga, no 
puedo en base a la amistad o consentinuidad 
atropellar el derecho de los trabajadores”.

“Hoy es preferible la crítica de la gente a 
los que no servimos que estar aplaudiendo 

los desmanes que se llegan a hacer, las 
irregularidades que se comenten o los excesos 
en el ejercicio del poder”.

“Si es una frustración tener desempleo, es 
doble frustración el desempleo ilustrado, tener 
una carrera y no tener trabajo y esa situación 
debemos nosotros de atenderla porque el 
mayor número de suicidios que suceden en 
el mundo, que suceden en México o parte de 
él es en jóvenes que tiene una frustración de 
diferente índole o que consumen sustancias 
prohibidas, yo les pediría que ayudemos a los 
muchachos, seguramente el día de mañana 
nos va a pagar nuestra conciencia por el buen 
apoyo que estemos dando desde hoy día”.

“Es necesario que nuestros ganaderos 
y nuestros agricultores ya vean la suya y 
seguiremos insistiendo en el apoyo a ellos, 
que hemos hecho en ambas cosas, tanto en 
la ganadería, como en la agricultura quitar 
al intermediario, ese intermediarismo 
que es nocivo totalmente ya que venden 
caro lo que compran barato con la presión 
de los productores o de los ganaderos, yo 
aquí reconozco el esfuerzo que ha hecho el 
gobierno federal en tener precios base para 
de ahí poder desplantar precios mejores en 
diferentes productos agrícolas”.

“Ya es Nayarit donde se respeta el derecho, 
ya nunca más ese Nayarit que creíamos que no 
iba a llegar, ya llegó ese Nayarit de la justicia, 
ese Nayarit en el que nosotros somos sus 
empleados y los patrones es el pueblo, es por 
eso que venimos a rendir cuentas”.

“Si quieren tasas de intereses que vayan 
a los bancos, si quieren que se les ayude que 
vayan a su gobierno, estamos no para hacer 
negocio, sino para hacer justicia”.

“Estamos por lograr el ingreso del año 
que entra como participes de la Liga del 
Pacífico, el estado de béisbol debería ser honor 
a lo que sentimos todos los nayaritas y por eso 
le pusimos el estadio de béisbol ‘El Coloso del 
Pacífico’, este estadio seguramente habrá de 
hacer honor a su nombre”.

“No puedo engañarme yo mismo, las 
responsabilidades públicas son pasajeras, 
pero son una oportunidad para servir a lo 
que más quiero, y lo que más quiero y amo en 
sentido de responsabilidad social es Nayarit y 
es México”

“Fui un rebelde de joven, pero sigo 
siendo un rebelde de viejo, fui un rebelde 
desde mi oposición a quien gobernaba, y hoy 
sigo siendo un rebelde desde la posición que 
represento, sigo teniendo la rebeldía de la 
inconformidad”.

“Es tiempo de las mujeres, debemos 
de entender, debemos de entender que las 
mujeres vienen a refrescar el ámbito social y 
político”.

“Vengo a defender a Nayarit porque lo 
amo, vengo a defender a los nayaritas porque 
es mi compromiso de nacimiento, quiero ir de 
la mano de ustedes hasta el momento final de 
mi gobierno”.

@rvargaspasaye
www.consentidocomun.mx

Julián Gascón Mercado a la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres 

Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara1

 
Llegamos al Nuevo Panteón 
y le señalé las tumbas de los 

nayaritas distinguidos, 
hicimos una Guardia de Honor, 

el señor Presidente 
y el Gobernador del Estado

.
Julián Gascón Mercado Redacción 

La Secretaría de Salud reinstaló de manera 
oficial el Consejo Nacional para la Prevención 
y Tratamiento del Cáncer en la Infancia y la 
Adolescencia (Conacia), con la intención de 
diagnosticar a tiempo este padecimiento.

El organismo es presidido por el secretario 
de Salud, David Kershenobich  Stalnikowitz, y 
funge como vicepresidente el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
Ramiro López Elizalde. Está conformado por 
representantes de los directores generales del 
IMSS y Pemex; de los secretarios de Educación 
Pública, Defensa Nacional y Marina Armada 
de México.

Además, participan los institutos 
nacionales de salud, organizaciones 
ciudadanas, fundaciones, personas expertas y 
también instituciones internacionales como 
la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) y el Fondo de las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef).

Al encabezar el acto de reinstalación 
del Conacia, el subsecretario López Elizalde 
sostuvo que la protección de la salud de las 
niñas, los niños y los jóvenes mexicanos, “es 
de suma importancia, no solamente para 
los que componemos el sector Salud, sino 
para nuestra presidenta, doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo, y es una de las prioridades 
en su gestión”.

Añadió que “el cáncer en estas edades, 
y por supuesto en todos los grupos 
poblacionales, no sólo es una enfermedad 
física, sino también un desafío emocional 
y psicológico que afecta a familias enteras; 
sin embargo, gracias a los avances médicos y 
a la dedicación de profesionales de la salud, 
la tasa de supervivencia ha aumentado 
significativamente en las últimas décadas”.

El servidor público explicó que, actualmente, 
los tipos de cáncer infantil más comunes en 
México son la leucemia, el cáncer cerebral, los 
linfomas y los tumores sólidos.

Si bien se trata de una enfermedad no 
prevenible, “el objetivo de nuestras acciones 
siempre estará encaminado a combatir el cáncer 
infantil, con diagnósticos más oportunos que 
favorezcan el tratamiento en etapas tempranas 
del padecimiento”.

Finalmente, el subsecretario indicó que “el 
diagnóstico a tiempo es crucial para salvar vidas y 
mejorar la calidad de vida de nuestros jóvenes, de 
nuestros niños, de nuestras niñas”.

Luego de la participación del subsecretario, 
los organismos y especialistas iniciaron un 
diálogo donde establecieron sus puntos de vista en 
cuanto al tratamiento del cáncer infantil y juvenil 
y celebraron la reinstalación del organismo.

También se dijeron listos para trabajar 
bajo la coordinación de la Secretaría de 
Salud, para reducir las desigualdades en los 
tratamientos contra el cáncer que existen en 
las diferentes regiones del país.
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Los Gobernadores
-----------------------------------------------------------------------------------

Mandatos al Centenario
Julian Gascón Mercado

Electo para el periodo constitucional
1 de enero 1964 al 31 diciembre de 1969.

Julian Gascón Mercado

Del 1 de enero de 1964 al 31 de diciembre 
de 1969,el Gobernador de Nayarit fue el 
doctor Julián Gascón Mercado, a quien 

los nayaritas atribuyen enteramente el mérito 
de ser el fundador de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), que es sin duda su obra más 
emblemática y transcendente, y la cual en 2019 
cumplió sus primeros cincuenta años de vida.

Es el exGobernador de Nayarit con vida 
más longevo; nació el 28 de enero de 1925 y este 
2021 cumplió 96 años de edad. Hace 51 años que 
dejó de ser mandatario y considera que el juicio 
de la historia aún no le llega: “Todavía no se 
escribe, cuando yo me muera entonces ustedes 
sabrán”.

Así lo dice Gascón por teléfono desde su 
casa en Las Águilas, colonia al sur de la Ciudad 
de México, donde ha estado recluido junto con 
su esposa Julieta Muro desde marzo de 2020, 
manteniéndose a salvo del Covid-19, sin salir 
siquiera a su actividad de toda la vida, salvo 
durante el sexenio como Gobernador: ser 
primero médico, luego Patrono y años después 
Presidente del Patronato por treinta años, 
hasta agosto de 2019, y ahora Patrono Emérito 
del Hospital de Jesús. Dicho hospital es el más 
antiguo del Continente Americano, edificado 
por el conquistador Hernán Cortés, que opera 
desde 1524 y se ubica en el corazón de la capital 
del país.

Advierte que hasta que el semáforo 
sanitario se encuentre en verde podrá conceder 
una entrevista personalmente. Por lo pronto, 
la charla es vía telefónica: “Déjame ver, déjame 
ver”, promete cuando se le insiste para el 
encuentro en su casa bajo las estrictas medidas 
sanitarias. Las preguntas le han llegado en 
sobre, semanas atrás. Dice que casi termina de 
responderlas por escrito; recuerda el primer 
cuestionamiento: 

Preguntas como la primera, ¿usted soñó 
ser Gobernador?, yo le puse pues no, 
nunca soñé ser Gobernador, nunca lo 
imaginé, un hijo de un campesino, de 
un ejido olvidado del municipio de San 
Blas (Aután), ¿usted cree que podía soñar 
con ser Gobernador. Con ser alguien que 
pudiera ayudar a salir adelante de la 
pobreza a la gente de su pueblo, con eso 
sí soñaba.
Más adelante, ya cuando comencé a 
tener más experiencia deseaba ayudar 
a la gente... mi padre era campesino y 
pensé en ayudar en lo posible a todos los 
campesinos del estado; además pensé en 
lo que yo había pasado en la Ciudad de 
México para hacer la carrera de médico 
y pensé ayudar a los jóvenes del estado y 
fundé la Universidad.

Sus orígenes y familia

Es el mayor de los diez hijos del matrimonio 
de Anselmo Gascón Toribio y Victoria Mercado. 
Él y dos de sus hermanos, ya fallecidos, Petra 
y José, nacieron en lo que fue la Hacienda de 
El Trapichillo, municipio de Tepic. Su papá 
decidió que se irían a vivir a Aután tras discutir 
con el hacendado, quien le prohibió que sus 
vacas pastaran en los terrenos de la hacienda. 
Además, esa desavenencia con su patrón le 
permitiría a don Anselmo ser beneficiario del 
reparto agrario que iniciaba apenas en ese 1930 
en San Blas. Otros de sus hermanos, también ya 
fallecidos, son Alejandro, Rosita, Raquelita, Rita 
y Enedina; aún viven José Luis y Elia; esta última 
es maestra jubilada y ha facilitado fotografías 
de su hermano exGobernador y de la familia 
para este capítulo.

Julián Gascón Mercado estudió la 
secundaria en Tepic, en el Internado para Hijos 
de Trabajadores Número 4. Luego se fue a la 
capital del país a estudiar la preparatoria en 
el Colegio de Enseñanza Superior, del cual era 
director José Vasconcelos. Vivía en el Internado 
Sección B del Pentathlón Deportivo Militarizado 
Universitario, donde pagaba treinta pesos al 
mes por la alimentación y el hospedaje. “Fundé 
la Sección Nayarit del Pentathlón, en 1946”, 
recuerda.

Está casado con Julieta Muro, con quien 
procreó cuatro hijas: Patricia, Marisela, 
Verónica y Julieta. A su esposa la recuerda como 
una mujer trabajadora, en su responsabilidad 
al frente del DIF y en favor de las mujeres. “Mi 
esposa, aparte de su labor importante como 
Presidenta del DIF, cuyos informes anuales 
deben estar en los archivos correspondientes 
de Gobierno, montó un taller de costura en 
la colonia Heriberto Casas de Tepic, se llamó 
Rubén Martí, y empezó con quince máquinas 
de coser que regaló la mamá de mi esposa, que 
tenía un taller muy importante en el Distrito 
Federal”.

También le atribuye un gran entusiasmo 
en el impulso a la UAN: 

Después mi esposa recorrió los ejidos 
hablando con las madres de los niños 
nayaritas y con las esposas de los 
campesinos para hacerles notar la 
importancia que tenía la Universidad 
que se estaba construyendo en Tepic, 
para que estudiaran sus hijos sin salir 
del estado… consiguió muchos apoyos, 
le regalaban costales de maíz, de frijol, 
talegas de camarón; todos estos apoyos 
se usaron en la construcción de la 
Universidad. La labor de mi esposa 
fue muy importante en el nacimiento 
de la Universidad, ella ganó muchos 
simpatizantes entre el sexo femenino 
del estado.

Dice que no solamente creó la Universidad 
de Nayarit, sino que también construyó los 
edificios de la Preparatoria Número 1, de la 
Rectoría, el Mesón de los Deportes y espacios 
deportivos que inauguró.

Al Mesón de los Deportes le puse ese 
nombre, porque cuando veníamos de 
Aután a Tepic no había hoteles, nada 
más el Bola de Oro; solamente había 
mesones. Ahí llegábamos a dormir y 
pasábamos muy bien, y es en honor a 
esos mesones por lo que nombré Mesón 
de los Deportes a ese espacio.

También menciona que inició la 
construcción de la Escuela de Agricultura en 
Xalisco, así como la de Ingeniería Pesquera en 
San Blas.

Su candidatura al Gobierno

Una de las preguntas planteadas a los 
exGobernadores que aún viven es: “¿A quién 
deben el haber sido candidatos al Gobierno?” 
Se le recuerda la interrogante al doctor Gascón 
Mercado y se hace por partida doble: “¿A 
usted quién lo impulsó para ser el candidato 
al Gobierno de Nayarit? y ¿a quién le debe su 
candidatura?” Precisa de inmediato que 

en esa época quien controlaba el 
estado era Gilberto Flores Muñoz, era 
Secretario de Agricultura y Ganadería 
del Gobierno federal. Él influía en la 
nominación de los Gobernadores; en 
José Limón Guzmán, que fue Senador 
y luego fue Gobernador. Luego se 
vino como Secretario de Agricultura y 
Pancho (Francisco) García Montero fue 
su Director de Administración, quien 
después, en 1957, fue Gobernador de 
Nayarit. Entonces había un Senador de 
Tuxpan que estaba apuntado para ser 
el próximo Gobernador, para suceder 
a García Montero, Ledón creo que se 
apellidaba. Él se pensaba que iba a ser 
el Gobernador y Gilberto Flores Muñoz 
pensaba que iba a ser candidato a la 
Presidencia de la República, pero don 
Adolfo (Ruiz Cortines) se inclinó por 
López Mateos, entonces ya no tuvo 
el apoyo; si hubiera sido Presidente 
hubiera impulsado no solamente a 
Ledón, sino a otros que él quisiera.

Narra la manera en que llegó a ser 
candidato al Gobierno de Nayarit, del proceso 
cuesta arriba y la forma en que se entera y 
cómo se manejó todo el asunto:

Mira, había en el periódico Excélsior 
un periodista que estaba tirado al 
Secretario de Gobernación (Gustavo Díaz 
Ordaz), que decían que era el que ponía a 
todos los candidatos a Gobernador en el 
país, y un día aparecieron en la columna 
de ese periodista, Carlos Denegri, un 
total de diecinueve precandidatos al 
Gobierno de Nayarit: Enrique Ledón 
Alcaraz encabezaba, luego el Oficial 
Mayor de Relaciones Exteriores, Alfonso 
Guerra Olivares (Embajador de México 
en Alemania de 1953 a 1954), el general 
de división Ricardo Marín Ramos, 
Alberto Tapia Carrillo... yo era el número 
diecinueve, el último de la lista.

En 1964, tras la nominación de Gascón 
Mercado, el PRI hizo sus candidatos al Senado 
de la República y ocuparon las curules Ricardo 

Marín Ramos y Alfonso Guerra Olivares en el 
periodo 1964-1970.

Imagina exacto el momento que 
comparte:

Un día, estaba yo con mi esposa 
haciendo fila en un cine que estaba en 
Reforma, el cine Latino, se llamaba, y vi 
que en la parte última de la fila estaba 
un nayarita distinguido, le decían 
el Mariachi (su nombre era Evaristo 
Lerma Ríos), quien fue inspector de 
Mercados, muy deshonesto, él pagaba 
a un secretario para que le dijera 
“mi Coronel”; traía una carrillera a la 
cintura y una pistola, se encargaba de 
cobrar en los mercados... el Mariachi 
se acercó y compró los boletos, y vino 
hacia conmigo y me dijo: “Oiga, Doctor, 
vi en la columna de Denegri que usted 
es precandidato y a pesar de que está 
en la cola de la lista, le compré los 
boletos por aquello de que se le haga ser 
Gobernador y me ayude a pasarla bien”.

La columna de Denegri actualizaba 
periódicamente a los aspirantes al Gobierno 
de Nayarit; el doctor Gascón dice que fue 
subiendo en el ranking, fueron descartándose 
nombres hasta quedar solo tres.

Un día me hablaron de Gobernación 
y el secretario Gustavo Díaz Ordaz me 
dijo: “Usted está propuesto junto con 
otros nayaritas para ser candidato de 
nuestro partido”. En ese entonces ya 
quedábamos tres, al final me escogieron 
a mí, Marín (Ricardo Marín Ramos) que 
había sido Jefe de la Policía de la Ciudad 
de México y Alfonso Guerra, no estaba 
seguro que era nayarita, llegó y se quedó 
en Nayarit... llegó a ser Embajador 
en Alemania y Oficial Mayor de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores.

De la primera publicación del periodista 
de Excélsior a su llamado a la Secretaría de 
Gobernación pasaron muchos meses, dice, y 
Javier Rojo Gómez, quien había sido Regente de 
la Ciudad de México de 1940 a 1946 y ya en 1963 
era dirigente de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), uno de los tres sectores del 
PRI, al cual pertenece el doctor Gascón, fue 
quien le dio la noticia de su nominación.

Un día me recibió en sus oficinas de la 
CNC en México y me dijo que habían 
decidido que yo fuera su candidato 
al Gobierno de Nayarit; luego Alfonso 
Martínez Domínguez, que era dirigente 
de la CNOP (Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares), me hizo lo 
mismo, también en Tepic.

Una vez cumplido el ritual priista de 
pronunciarse los sectores por el candidato, 
hacerlo público, vino la siguiente etapa: “Ya 
como candidato de los sectores, Alfonso 
Corona del Rosal, que era el Presidente del 
partido a nivel nacional, me hizo oficialmente 
candidato al Gobierno de Nayarit”.

Las obras en su Gobierno

Cuando el análisis es puntual, con rigor, 
del gobernante, se recuerdan sus obras; sin 
embargo, la creación de la UAN es de tal 
relevancia que pareciera que el resto de su 
esfuerzo es opacado; por ello, en este apartado 
de la entrevista comienza a citar algunas obras 
sobre   las   cuales    considera   que   no   se   les 

La señorial e histórica ciudad de Compostela tiene de nuevo radio: La 
Patrona, que en la frecuencia 91.3 inició formalmente sus emisiones. Es la 

octava radiodifusora que forma parte de Álica Medios. ”Será un medio donde 
todos tendrán voz para hablar en libertad”, ofreció Antonio Echevarría 

Domínguez, presidente de Grupo Álica, que encabezó el corte de listón en 
compañía de Silvia, Martha y Antonio Echevarría García y otros accionistas.

Para fortalecer estrategias

Sostiene  IMSS Nayarit reunión 
de trabajo  con el  Consejo 
Coordinador Empresarial

En el encuentro, se destacaron las acciones de la estrategia ELSSA, así 
como las acciones de mejora y nuevos proyectos en el IMSS Nayarit.

Van por segunda etapa de paneles solares

Ahorra la UAN en pagos 
por energía eléctrica

“La inversión es de alrededor de 19 millones de pesos en sus dos 
primeras etapas que vendrán a generar un ahorro de casi la mitad de 
lo que es este consumo”, dijo Francisco García Jiménez, presidente 
del Patronato UAN

En la cruzada anticorrupción 

Promete Sheinbaum austeridad total
Claudia Sheinbaum reafirmó en Nezahualcóyotl, Edomex, su 
compromiso para erradicar la corrupción, garantizando un gobierno 
austero y cercano a la gente

Redacción

El titular del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit, doctor José de Jesús 
Chávez Martínez, sostuvo un acercamiento 
con integrantes del Consejo Coordinador 
Empresarial en Nayarit, con el objetivo de 
fortalecer estrategias y acciones del programa 
Entornos Laborales Seguros y Saludables 
(ELSSA).

En su mensaje, señaló que parte de este 
acercamiento permitirá establecer puntos 
de acción que permitan que el personal de 
las empresas en el estado se adhiera a este 
programa y mejoren su salud, seguridad y 
bienestar, así como la productividad y calidad 
en sus centros de trabajo.

Asimismo, dio a conocer que el IMSS 
brinda cobertura universal de los cinco tipos 
de seguro que tiene al 45% de la población 
mexicana; “el IMSS no es sólo atención 
médica, es cobertura en riesgos de trabajo, 
enfermedades y maternidad, invalidez y vida, 
retiro, cesantía en edad avanzada y vejez, así 
como guardería y prestaciones sociales”. 

Explicó que bajo el régimen ordinario y 
el Programa IMSS-Bienestar el Instituto brinda 
atención a más de 613 mil nayaritas a través 
de más de 7 mil trabajadoras y trabajadores; 
“somos responsables de la atención del 60%de 
la población nayarita, estamos trabajando para 
que los servicios médicos que reciban sean 
oportunos, suficientes y con toque humano”.

“Contamos con 21 Unidades de Medicina 
Familiar, tres Hospitales Generales de Zona, 
tres Hospitales Generales de Subzona, un 
Centro de Referencia Estatal para la Atención 
del Niño y la Niña con Cáncer (OncoCREAN), 

una Unidad Médica de Atención Ambulatoria, 
dos Centros de Seguridad Social, uno en Tepic 
y otro en Tuxpan, una sede Delegacional y una 
Subdelegación, un almacén, un subalmacén, 
una guardería ordinaria y 17 bajo el esquema 
vecinal comunitario, así como un Centro de 
Investigación Educativa y Formación Docente; 
en México sólo existen 13 y uno de ellos lo 
tenemos en Nayarit”, enfatizó el titular del 
IMSS en Nayarit. 

Añadió que un día típico, el IMSS en Nayarit 
otorga más de 6 mil consultas médicas, se 
realizan más de 50 intervenciones quirúrgicas, 
más de 650 atenciones en los servicios de 
urgencias, nacen entre 10 y 15 nayaritas, así 
como más de 13 mil estudios de laboratorio, 
más de 680 estudios de radiodiagnóstico de 
diferentes rubros.

Por su parte, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), que lo 
conforman 11 organismos empresariales en 
Nayarit, ingeniero Juan Topete Rivas, resaltó 
la importancia de esta reunión, toda vez que 
se busca establecer vínculos institucionales 
entre el IMSS y el sector empresarial y por ello 
se generó esta agenda de trabajo, para llevar a 
cabo acciones conjuntas. 

Óscar Gil

Las mejoras a la Universidad Autónoma de 
Nayarit por parte de su patronato no paran. Al 
entrar el mes de octubre se dio paso a la segunda 
etapa de la instalación de paneles solares que 
permitirán un ahorro en el pago por energía, 
rubro al que se destinan mensualmente entre 
500 y 700 mil pesos en su campus Amado Nervo, 
con lo que se considera será una reducción 
bastante importante, sostuvo Francisco García 
Jiménez, presidente del Patronato UAN.

“La inversión es de alrededor de 19 
millones de pesos en sus dos primeras etapas 
que vendrán a generar un ahorro de casi la 
mitad de lo que es este consumo; hablamos 
que en un plazo aproximadamente entre 7 y 
8 años se estará recuperando dicha inversión”.          

Por otra parte, el presidente del Patronato 
UAN informó que en cuanto a los adeudos que 
tienen los municipios con el alma mater, éstos  
se ha estado cumpliendo de manera puntual, 
es decir que las pasadas administraciones no 
dejaron deudas: “Y hemos estado trabajando 
de la mano con los municipios, desde luego 
que hay adeudos históricos pero  corresponden 

a administraciones anteriores no de las que 
acaban de concluir, así que ese adeudo histórico 
son alrededor de cien millones de pesos, poco 
más considerando el municipio de Tepic que 
también ya tiene acciones legales en contra de 
la administración del Toro en su momento, que 
de él solamente fueron 52 millones de pesos”.

Antes de poner fin a la entrevista, el 
presidente del Patronato UAN informó que 
otro rubro que se atiende por ser prioritario 
es el tema de la infraestructura: “Recordemos 
que tienen 55 años y algunos edificios ya 
cumplieron su ciclo, su vida útil, pero estamos 
trabajando año con año en hacer estudios de 
las prioridades de la universidad, ahorita se 
acaba de entregar el Mesón de los Deportes 
que es un edificio emblemático, se hizo una 
inversión de alrededor de 7 millones de pesos 
pero quedó totalmente renovado”.

“En la Biblioteca Magna tenemos un 
proyecto para el próximo año que es solventar 
problemas más que nada de mantenimiento, 
pero son fuertes; hablamos también de la 
parte de impermeabilizante y algunos aires 
acondicionados, y algunos servicios que tiene 
la biblioteca”.

NotiPress

La presidenta de México,  Claudia Sheinbaum, 
reafirmó su compromiso con la  erradicación 
de la corrupción  y la implementación 
de un gobierno basado en la austeridad 
y la  transparencia. Durante un acto 
en  Nezahualcóyotl,  Estado de México, la 
mandataria repitió la consigna “no puede haber 
gobierno rico con pueblo pobre”, insistiendo en 
la necesidad de destinar los recursos públicos 
de manera eficiente y sin derroches.

Sheinbaum subrayó que la  lucha contra 
la corrupción  es esencial para lograr el 
desarrollo del país y garantizar la justicia 
social. “Los recursos del pueblo son del 
pueblo”, afirmó, enfatizando que su gobierno 
no permitirá los excesos de anteriores 
administraciones, donde los privilegios para 
los funcionarios eran una constante. En este 
sentido, recordó que bajo su mandato no 
volverán prácticas como el uso de guaruras, 
camionetas de lujo para funcionarios ni el 
regreso del Estado Mayor Presidencial o el 
avión presidencial, símbolos que consideró 
alejados de la realidad del pueblo mexicano.

Además, la jefa de Estado resaltó que su 
administración seguirá los principios del 
expresidente  Andrés Manuel López Obrador, 
promoviendo un gobierno cercano a la gente, 
austero y comprometido con los que menos 
tienen. “Erradicar la corrupción es lo que da 
recursos para el desarrollo”, señaló, reiterando 
que solo con un gobierno honesto y eficiente es 
posible generar bienestar para todos.

Durante el acto del 12 de octubre de 2024, 
Sheinbaum aprovechó para reiterar su postura 
sobre la Conquista. Aseguró que México no 
fue descubierto por españoles ya que existían 
civilizaciones antes de su llegada en 1519. 
“Nadie nos descubrió, aquí ya había un México 
desde antes”, refirió la titular del Ejecutivo 
federal en el acto junto a la gobernadora del 
Edomex Delfina Gómez.

Así, en materia de transparencia y 
combate a la corrupción, la presidenta Claudia 
Sheinbaum  concluyó haciendo un llamado a 
seguir trabajando con  humildad y sencillez, 
manteniendo siempre el  bienestar del 
pueblo como prioridad central. “Vamos a seguir 
gobernando con estos principios, porque es lo 
justo y porque da resultados”, finalizó.
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ha hecho justicia:
Yo llevé la televisión a Tepic y llevé la 
luz, la energía eléctrica, porque antes 
había puras plantas termoeléctricas 
con las cuales no se podía hacer la 
industrialización; entonces, le pedí 
al presidente Gustavo Díaz Ordaz 
me ayudara para llevar una línea de 
energía nacional; estuvo de acuerdo, 
me dijo que platicara con Juan Gil 
Preciado, quien era el Gobernador de 
Jalisco, porque ahí estaba la planta 
de Santa Rosa (presa hidroeléctrica) y 
los de Jalisco quieren toda la energía, 
apenas se iba a inaugurar para ellos (2 
de septiembre de 1964), ‘a ver si aceptan 
que haya una línea para Nayarit’. Hablé 
con el Gobernador y me dijo que sí; él a 
su vez habló con los industriales y los 
convenció y se autorizó la línea.

Se siguió de frente en el empeño por traer 
la luz a Nayarit:

Luego vine con el Director de la CFE 
para tender los postes y cables, hicimos 
una terminal en el Mololoa (El Punto), 
todavía está; otras en Compostela, 
en Santiago, en Tuxpan y una más en 
Acaponeta. Cuando llegamos aquí nos 
comunicamos con la línea nacional que 
venía de Mazatlán y ya Nayarit pudo 
entrar a la línea nacional eléctrica.

Ahí se inauguró todo el sistema eléctrico 
del estado, en 1967, con el presidente Gustavo 
Díaz Ordaz, quien realizó una gira por la 
entidad con motivo del 50° aniversario de 
Nayarit como Estado Libre y Soberano.

También recuerda don Julián su gestión 
ante la entonces empresa Telesistema 
Mexicano, hoy Televisa:

En 1968 México realizó las Olimpiadas, 
pero no tenía Nayarit señal de 
televisión para ver eventos especiales 
televisivos; las personas tenían que 
trasladarse a Guadalajara para verlos 
allá con amigos o familiares.
Fui con don Emilio Azcárraga, dueño 
de la televisión en México y de la 
radiodifusora XEW; le pedí que, de ser 
posible, se instalara en Tepic una planta 
televisiva y que mi Gobierno apoyaría 
en todolo posible para llevar a cabo 
este programa. Después de analizar 
las posibilidades de la empresa, me 
informó que había mandado una 
planta a Zacatecas, pero por diversas 
razones no estaba funcionando y me 
prometió desmontarla para volverla a 
montar en Tepic.
Me pidió que le auxiliara pagando el 
transporte de la planta de Zacatecas a 
Nayarit, que le consiguiera también un 
terreno de una o dos hectáreas para 
instalar la planta, y que con personal del 
Gobierno del estado ayudara a levantar 
la torre; las tres condiciones las acepté, 
y con el Comisariado Ejidal de Lo de 
Lamedo conseguí el terreno… Julio 
Mondragón, Jefe de Turismo, entonces 
dueño de una estación de radio de 
Tepic, en lo personal y con trabajadores 
de Turismo comenzaron a trabajar 
cuando llegó la planta; previamente 
hicimos una campaña informativa en 
el estado para pedir que compraran 
televisores y justo en el momento 

de este esfuerzo revolucionario de 
los mexicanos de entregar las tierras 
a quienes las trabajen en el campo, 
y poner a cultivarlas con voluntad 
productiva que estaban ociosas.

Nayarit, prosigue, 
logró ser entonces el principal 
productor de tabaco con 25 000 o 30 
000 hectáreas de ese cultivo, pero las 
compañías pagaban muy poco por kilo, 
dos pesos con 50 centavos; entonces 
hicimos esfuerzos por que se aumentara 
el precio y encontramos resistencia. 
Buscamos nuevos mercados en Europa 
y logramos vender el tabaco nayarita 
a once pesos el kilo en Checoslovaquia 
(hoy República Checa) y por lo tanto, 
las compañías que controlaban la 
producción en el estado tuvieron que 
igualar el precio de la solanácea y subir 
los precios, trayendo bienestar a los 
productores y sus familias. 

A ese país del este de Europa se le 
compraron también tractores para el campo 
nayarita; costaron 20 000 pesos y eran similares 
a los tractores de la marca Johnson, de Estados 
Unidos, que tenían un valor de 60 000 pesos.

Hay siempre algo que en una 
administración no se hizo por falta de tiempo, 
que se planeó formalmente, incluso, pero no 
hubo recurso económico, quizás. 

Viendo su Gobierno en retrospectiva, 
¿qué haría con mayor fuerza o dejaría de 
hacer?

Durante su último informe del 
Gobierno federal, en 1884, el 
Presidente de la República, Manuel 
González, escribió que había 
construido veinticinco kilómetros 
de ferrocarril del puerto de San Blas 
a Tepic, quizás pensando en reforzar 
el puerto, que junto con el de 
Acapulco, eran los más importantes 
del Pacífico, a donde llegaban barcos 
de China y de Filipinas a descargar 
mercancías; me hubiera gustado 
lograr que se hubiera proyectado 
la construcción de una vía de 
ferrocarril de San Blas a Tepic y un 
muelle de exportación en el puerto 
para enviar productos agropecuarios 
nayaritas al Continente Asiático.
Durante mi Gobierno, en San Blas, 
construí la carretera que va de La 
Tovara a Santa Cruz, por toda la bahía 
de Matanchén; llevé el agua potable 
de La Tovara al puerto de San Blas. 
Conseguí en la Secretaría de Marina 
un barco para enviar una delegación 
de más de cien nayaritas al puerto de 
San Diego, en Estados Unidos, para 
conmemorar los doscientos años de 
su fundación por fray Junípero Serra, 
quien hizo ese viaje en el siglo XVIII, 
desde Matanchén; además logré que 
la Secretaría de Marina enviara una 
Sección de marinos al puerto, que 
es el antecedente de la actual Zona 
Naval.

Recuerda que intentó acabar con el 
mosquito conocido como jején, en San Blas:

Llevé a dos biólogos al puerto para 
estudiar la forma de combatir la plaga 
del jején, y después de permanecer en el 
puerto los biólogos me recomendaron 
que había que combatir la larva del 
jején, y era necesario traer del estado de 
Florida un pez come-larvas de la especie 
gambusia. Trajimos los pececitos y los 
echamos en los esteros y manglares 
de San Blas, poco después apareció un 
depredador voraz de los pececitos y el 
programa no tuvo éxito.

El poder ¿se disfruta o se padece?

Ambas emociones se viven, dice y las describe 
según su experiencia: 

Se disfruta cuando el Gobernador se 
presenta en un ejido y se encuentra con 
un grupo de campesinos, esperando 
la resolución de una dotación ejidal, 
de una ampliación ejidal, o de una 
confirmación ejidal y entrega los 
documentos, lo cual hace que los 
campesinos se sientan seguros, porque 
el documento ampara la posesión de 
una parcela, que es patrimonio de la vida 
de un campesino. Se disfruta cuando el 
Gobernador inaugura una carretera que 
comunica a los pueblos con su cabecera 
municipal, como fueron los casos de 
los ejidos de Santa Cruz, Aticama y La 
Palma con la cabecera municipal de San 
Blas, a través de la carretera por toda la 
bahía de Matanchén. 

Se disfruta, insiste, 
cuando el Gobernador, frente a un 
conjunto de mujeres y hombres y de un 
poste eléctrico en la vía pública, enciende 
el switch y se prende la luz eléctrica en 
todo el pueblo, lo que facilita la vida de 
las mujeres porque tienen plancha y 

otros electrodomésticos, porque tienen 
en su casa radio y escuchan las noticias, 
porque en la noche pueden prolongar 
sus esfuerzos con la luz eléctrica, ya 
sea leer, conversar.  Como Gobernador 
electrifiqué más de noventa pueblos en 
el estado. Se disfruta, cuando usted lleva 
el agua potable a un pueblo como en el 
caso de La Yesca, que no tenía caminos, y 
las mujeres tenían que bajar a un arroyo 
y sobre una cuesta, con los músculos del 
cuello contraídos porque llevaban un 
bote de agua en la cabeza con peligro 
de caerse. Como no había caminos, 
tuvimos que llevar los tubos del agua 
en helicóptero y cuando inauguramos 
el agua potable, las mujeres celebraron 
dejar aquel esfuerzo tan terrible.
Se disfruta, cuando usted lleva una 
planta de luz a la sierra, al pueblo de 
Huajimic, en medio de una hermosa 
explanada. Lo visité cincuenta años 
después y el pueblo tenía iglesia y 
sacerdote, a quien saludé y además 
tenían una planta eléctrica nueva. 

Pero también se padece 
cuando se recibe una comisión de un 
pueblo para pedirle un camino que lo 
comunique con su cabecera municipal 
porque viven aislados y usted no tiene 
recursos para hacerlo. Se padece, cuando 
usted solo, como es mi caso, que no 
había agua potable en La Virocha (hoy 
Guadalupe Victoria, en el municipio 
de San Blas), en Aután, ejido donde me 
crié, en La Goma y en La Culebra, pero 
no teníamos recursos para hacer la 
obra y afortunadamente veinte años 
después, cuando estuve en el Senado 
de la República, por Nayarit (1988-1994), 
apoyamos las gestiones que se hicieron 
y se llevó el agua potable a los ejidos de 
La Palma, Guadalupe Victoria, Aután, La 
Culebra y La Goma.

El final

Sobre dejar el poder es una pregunta central, y 
al respecto indicó que 

cuando en 1963 se formalizó la 
candidatura al Gobierno del estado, 
en ese momento era yo cirujano del 
Hospital de Jesús y Presidente del 
Patronato de este Hospital, primero 
del Continente Americano y tercero 
del mundo, renuncié al Patronato. Era 
también maestro de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y ahí pedí licencia 
para separarme del magisterio para 
irme a Nayarit como gobernante 
y cuando terminé el Gobierno, en 
1970, regresé a la Ciudad de México al 
Hospital de Jesús, donde el extitular de 
la Secretaría de Salubridad y Asistencia 
del Gobierno federal (1940-1946), el 
doctor Gustavo Baz, me nombró Jefe de 
Enseñanza, y al mes siguiente estaba yo 
operando.

Acudió, recuerda, a la Universidad 
Nacional Autónoma de México, cuyo Rector era 
el ingeniero Javier Barros Sierra.

Me presenté con él y le dije que 
había terminado mi encomienda de 
Gobernador y deseaba volver a dar clases 
en la Facultad de Medicina; el Rector 
me dijo: “‘Por supuesto”, y agregó que 
“algunos maestros de la Universidad 
salen con prestigio de la Universidad 
para ocupar un cargo público y 
regresan, algunos, sin prestigio; en su 
caso, usted se fue con prestigio de la 
Universidad y regresó con más prestigio 
del que llevaba”. 

Considera que su Gobierno se esforzó 
por cumplir y satisfacer las necesidades más 
apremiantes del estado, y señala que 

el resultado del esfuerzo de un Gobierno 
no es un esfuerzo personal, sino de 
un grupo de colaboradores, y en esta 
ocasión quiero recordar y agradecer a 
mis amigos que me ayudaron a llevar a 
cabo las funciones administrativas; casi 
todos ellos estudiaron en el Internado 
de Enseñanza Federal de Tepic y muchos 
fueron compañeros míos. 

El sucesor de Julián Gascón Mercado 
al frente de la administración estatal fue 
precisamente su Secretario General de 
Gobierno, Roberto Gómez Reyes.

en que Queta Basilio ascendía por la 
plataforma para encender el pebetero, 
en ese momento llegó la señal de la 
televisión y desde entonces Nayarit 
tiene ese medio de comunicación.

Hubo otros esfuerzos por traer industria 
a Nayarit:

Hice con un ingenio un esfuerzo 
fallido; había un señor de apellido 
Flores, en Santiago Ixcuintla, que 
tenía un ingenio azucarero en 
Coacalco, Morelos, pero no tenía allá 
espacio suficiente para sembrar caña; 
se desmontó el ingenio, consiguió 
las tierras para sembrar caña en La 
Presa y el ingenio se montó ahí, era el 
Ingenio El Cora, operó y con esa azúcar 
tomamos café el Presidente Díaz Ordaz 
y yo, ahora solamente está el chacuaco.

Hasta 1963, cuando asume el cargo 
de Gobernador, la Penitenciaría estatal 
funcionaba en la planta baja del Palacio de 
Gobierno.

Cuando yo llegué, la cárcel del estado era 
Palacio de Gobierno, con novecientos 
presos del fuero federal, común y 
mujeres; entonces aceleramos la 
construcción de la cárcel que estaba ya 
edificándose en la colonia Los Fresnos; 
cambié los presos, le pedí al arquitecto 
Renato Caballero (Secretario de Obras) 
que remodelara la planta baja porque 
antes solamente estaba en la planta 
alta la oficina del Gobernador, del 
Secretario General y el Oficial Mayor, y 
ya remodelado, traje a Palacio el resto 
de oficinas.

Algo más que refiere como logro y se 
desconoce es que 

había una Orquesta Sinfónica en 
Xalapa, Veracruz, dirigida por el 
maestro Luis Ximénez Caballero, y 
cuando llega el nuevo Gobernador 
de ese estado, Fernando López Arias, 
quien había sido Procurador General 
de la República, lo primero que hizo 
fue suprimir la orquesta, y pensando 
en la UAN, hablé con el maestro y le dije 
que les daría espacios en Nayarit para 
construir casas para los músicos; hablé 
con el Gobernador de Sinaloa, Leopoldo 
Sánchez, y le dije que por qué no me 
ayudaba con 20 000 pesos mensuales 
para formar la Orquesta Sinfónica 
del Noroeste; también hablé con el 
Gobernador de Sonora, Luis Encinas, 
y con Raúl Sánchez Díaz Martell de 
Baja California y cada uno dábamos 
20 000 pesos mensuales, por lo cual la 
orquesta hacía recorridos mensuales: 
iba a Mazatlán, Hermosillo y Mexicali; 
se tuvo tres años y desapareció cuando 
terminó mi Gobierno y que me vine (a 
la Ciudad de México).

Hijo de campesino y con el ejemplo de 
su padre que logró sacar adelante a sus diez 
hijos con mucho esfuerzo, dice haber echado 
mano de la “Ley de Tierras Ociosas” que había 
promulgado el Presidente sustituto Adolfo de 
la Huerta en 1920. 

Repartí tierras siguiendo la emoción 

Advierten destino de la entidad

Perfilado Nayarit hacia 
un gran futuro turístico 

Crearán nuevos proyectos productivos

Impulsa gobierno diálogo 
con empresarios 

César Octavio Lara Fonseca destacó que la Secretaría de 
Economía del estado se está acercando con los hombres y 
mujeres que pertenecen a los diferentes grupos originarios del 
estado, para que sean ellos los que propongan proyectos de 
desarrollo

En Compostela 

Avanza la construcción de 
un nuevo relleno sanitario 

El alcalde de Compostela, Gustavo Ayón recordó que se trata de 
una inversión privada por lo que el municipio sólo se encargará  de 
realizar las gestiones y los permisos correspondientes para dar paso 
a los trabajos de construcción de un nuevo relleno sanitario

“Se ve bastante 
claro el rumbo que 
trae el gobernador, 
es mucha inversión 
federal dentro del 
estado en beneficio 
sobre todo de la 
ciudadanía, un 
progreso amplio”, 
sostuvo  el 
presidente de la 
CANIRAC en Nayarit, 
Alfonso Aguilar Barr

Óscar Gil

A mitad del camino del gobierno estatal, Nayarit 
lleva rumbo y se perfila como uno de los estados 
con un gran futuro y beneficio social en nuestro 
país, sostuvo el presidente de la CANIRAC en la 
entidad, Alfonso Aguilar Barr.

“Se ve bastante claro el rumbo que trae 
el gobernador, es mucha inversión federal 
dentro del estado en beneficio sobre todo de la 
ciudadanía y del turismo, un progreso amplio, 
hace días estuvimos en Boca de Chila  y estuvo 
muy interesante el proyecto que tienen por allá, 
así que al parecer vamos en buen rumbo”.

Por otra parte, el líder de los restauranteros 
en el estado reconoció que el comportamiento 
para sus agremiados no ha sido el ideal al 
tiempo de explicar el motivo: “Es un poco 
complicado ya que hubo cambio de gobiernos, 
hubo algunas medidas diferentes reflejadas en 
impuestos a las que tenemos que adaptarnos, 

desgraciadamente a veces sí se nos complica 
porque son cambios muy abruptos que muchas 
veces no lo tienes contemplado dentro de los 
costos porque todo es en costos, todo golpea 
en costos y el cliente final es el que viene 
pagando ese costo, lamentamos que una gran 
mayoría de ayuntamientos se conviertan un 
tanto recaudatorios, sobre todo para el sector 
empresarial y turísticos porque todo quieren 
cobrar.

“Se podría aplicar un menor precio sería 
algo justo y otro que si cumples con las normas 
verdad pues sea exento y si tú estás al corriente 
de tu impuesto predial, si estás al corriente 
de tu licencia pues hay un tipo de incentivo 
verdad hacia el empresario verdad para poder 
trabajar de diferentes maneras; esperemos y ya 
el próximo mes antes de que empiece la época 
fuerte lo que es noviembre y diciembre para 
poder llegar acuerdos justos y equitativos esa es 
la intención”.

Óscar Gil

La construcción de un nuevo relleno sanitario 
para el municipio de Compostela muy pronto 
podría cristalizarse, y es que los avances para 
ello van viento en popa, de manera ágil y 
puntual, sostuvo el alcalde Gustavo Ayón.

“Se está avanzando bastante bien con 
el tema de los ejidatarios, tienen mucha 
disponibilidad y sobre todo tienen muchas 
ganas de que se encuentre una solución a ese 
problema tan grave en Compostela.

“El día 20 de este mes se tiene ya la asamblea 
para que firmen el convenio con la empresa que 
hará el acuerdo y esperamos que ya empiecen a 
trabajar a partir del día 21”.

El alcalde de Compostela recordó que se 
trata de una inversión privada por lo que el 
municipio sólo se encargará  de realizar las 
gestiones y los permisos correspondientes para 
dar paso a los trabajos de construcción de un 
nuevo relleno sanitario. Descartó que se trate 
de una privatización en la que los ciudadanos 
tengan que pagar por el servicio.

“Nosotros como ayuntamiento tendremos 

que absorber ese gasto, ese recurso lo tenemos 
que ver cómo lo podemos hacer pero no hay 
ningún peligro, al final es una necesidad porque 
la zona turística lo necesita y creo que será la 
solución a un problema tan grande que ha 
tenido tanto años. Me preguntan en qué tiempo 
podríamos tenerlo, yo les diría que las celdas se 
pueden empezar a habilitar, la primera celda en 
las primeras tres cuatro semanas”.

Por otra parte, el edil de Compostela 
informó que de la misma forma se trabaja en 
la zona turística para dar una nueva imagen 
urbana adecuada: “Seguimos dándole garantías 
a todos los que van a venir a visitarnos ahora en 
invierno y estamos trabajando para ser buenos 
eventos para el turista”.

Finalmente Gustavo Ayón confirmó que 
el haber aplicado el pago a los trabajadores del 
ayuntamiento durante el mes de septiembre se 
pudo detectar que 60 de ellos venían cobrando 
como aviadores, por lo que de inmediato fueron 
dados de baja: “La verdad que nos funcionó 
bastante bien, porque fueron un promedio de 
60 los que no se presentaron a cobrar por lo que 
se procedió a realizar los procesos de baja”.

Fernando y Misael Ulloa 

“Por indicaciones del gobernador, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
como Secretaría de Economía 
nos estamos acercando 
con las diferentes cámaras 
empresariales que operan 
en la entidad para lograr 
crear un verdadero puente de 
comunicación entre gobierno 
y empresarios y juntos iniciar 
nuevos proyectos productivos”, 
declaró Cesar Octavio Lara 
Fonseca, Secretario de Economía 
en el estado de Nayarit. 

Además, el funcionario 
estatal resaltó que ya se trabaja 
para generar alternativas de 
desarrollo a favor de las mujeres 
violentadas, lo mismo que 
para los hombres y mujeres 
que por diferentes razones 
se encuentran privados de 
su libertad en los Centros 
de Readaptación Social de la 
entidad. 

Al mismo tiempo, César 
Octavio Lara Fonseca destacó 
que la Secretaría de Economía 
del estado de Nayarit se está 
acercando con los hombres y 
mujeres que pertenecen a los 
diferentes grupos originarios 
del estado, para que sean ellos 
los que propongan proyectos 
de desarrollo pero de acuerdo 
a las condiciones de vida de 
las comunidades donde viven.  
Finalmente, el Secretario de 
Economía del estado de Nayarit 
expresó que se continúa 
trabajando para lograr 
canalizar créditos para hombres 
y mujeres emprendedores de 
todas las edades.  
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ha hecho justicia:
Yo llevé la televisión a Tepic y llevé la 
luz, la energía eléctrica, porque antes 
había puras plantas termoeléctricas 
con las cuales no se podía hacer la 
industrialización; entonces, le pedí 
al presidente Gustavo Díaz Ordaz 
me ayudara para llevar una línea de 
energía nacional; estuvo de acuerdo, 
me dijo que platicara con Juan Gil 
Preciado, quien era el Gobernador de 
Jalisco, porque ahí estaba la planta 
de Santa Rosa (presa hidroeléctrica) y 
los de Jalisco quieren toda la energía, 
apenas se iba a inaugurar para ellos (2 
de septiembre de 1964), ‘a ver si aceptan 
que haya una línea para Nayarit’. Hablé 
con el Gobernador y me dijo que sí; él a 
su vez habló con los industriales y los 
convenció y se autorizó la línea.

Se siguió de frente en el empeño por traer 
la luz a Nayarit:

Luego vine con el Director de la CFE 
para tender los postes y cables, hicimos 
una terminal en el Mololoa (El Punto), 
todavía está; otras en Compostela, 
en Santiago, en Tuxpan y una más en 
Acaponeta. Cuando llegamos aquí nos 
comunicamos con la línea nacional que 
venía de Mazatlán y ya Nayarit pudo 
entrar a la línea nacional eléctrica.

Ahí se inauguró todo el sistema eléctrico 
del estado, en 1967, con el presidente Gustavo 
Díaz Ordaz, quien realizó una gira por la 
entidad con motivo del 50° aniversario de 
Nayarit como Estado Libre y Soberano.

También recuerda don Julián su gestión 
ante la entonces empresa Telesistema 
Mexicano, hoy Televisa:

En 1968 México realizó las Olimpiadas, 
pero no tenía Nayarit señal de 
televisión para ver eventos especiales 
televisivos; las personas tenían que 
trasladarse a Guadalajara para verlos 
allá con amigos o familiares.
Fui con don Emilio Azcárraga, dueño 
de la televisión en México y de la 
radiodifusora XEW; le pedí que, de ser 
posible, se instalara en Tepic una planta 
televisiva y que mi Gobierno apoyaría 
en todolo posible para llevar a cabo 
este programa. Después de analizar 
las posibilidades de la empresa, me 
informó que había mandado una 
planta a Zacatecas, pero por diversas 
razones no estaba funcionando y me 
prometió desmontarla para volverla a 
montar en Tepic.
Me pidió que le auxiliara pagando el 
transporte de la planta de Zacatecas a 
Nayarit, que le consiguiera también un 
terreno de una o dos hectáreas para 
instalar la planta, y que con personal del 
Gobierno del estado ayudara a levantar 
la torre; las tres condiciones las acepté, 
y con el Comisariado Ejidal de Lo de 
Lamedo conseguí el terreno… Julio 
Mondragón, Jefe de Turismo, entonces 
dueño de una estación de radio de 
Tepic, en lo personal y con trabajadores 
de Turismo comenzaron a trabajar 
cuando llegó la planta; previamente 
hicimos una campaña informativa en 
el estado para pedir que compraran 
televisores y justo en el momento 

de este esfuerzo revolucionario de 
los mexicanos de entregar las tierras 
a quienes las trabajen en el campo, 
y poner a cultivarlas con voluntad 
productiva que estaban ociosas.

Nayarit, prosigue, 
logró ser entonces el principal 
productor de tabaco con 25 000 o 30 
000 hectáreas de ese cultivo, pero las 
compañías pagaban muy poco por kilo, 
dos pesos con 50 centavos; entonces 
hicimos esfuerzos por que se aumentara 
el precio y encontramos resistencia. 
Buscamos nuevos mercados en Europa 
y logramos vender el tabaco nayarita 
a once pesos el kilo en Checoslovaquia 
(hoy República Checa) y por lo tanto, 
las compañías que controlaban la 
producción en el estado tuvieron que 
igualar el precio de la solanácea y subir 
los precios, trayendo bienestar a los 
productores y sus familias. 

A ese país del este de Europa se le 
compraron también tractores para el campo 
nayarita; costaron 20 000 pesos y eran similares 
a los tractores de la marca Johnson, de Estados 
Unidos, que tenían un valor de 60 000 pesos.

Hay siempre algo que en una 
administración no se hizo por falta de tiempo, 
que se planeó formalmente, incluso, pero no 
hubo recurso económico, quizás. 

Viendo su Gobierno en retrospectiva, 
¿qué haría con mayor fuerza o dejaría de 
hacer?

Durante su último informe del 
Gobierno federal, en 1884, el 
Presidente de la República, Manuel 
González, escribió que había 
construido veinticinco kilómetros 
de ferrocarril del puerto de San Blas 
a Tepic, quizás pensando en reforzar 
el puerto, que junto con el de 
Acapulco, eran los más importantes 
del Pacífico, a donde llegaban barcos 
de China y de Filipinas a descargar 
mercancías; me hubiera gustado 
lograr que se hubiera proyectado 
la construcción de una vía de 
ferrocarril de San Blas a Tepic y un 
muelle de exportación en el puerto 
para enviar productos agropecuarios 
nayaritas al Continente Asiático.
Durante mi Gobierno, en San Blas, 
construí la carretera que va de La 
Tovara a Santa Cruz, por toda la bahía 
de Matanchén; llevé el agua potable 
de La Tovara al puerto de San Blas. 
Conseguí en la Secretaría de Marina 
un barco para enviar una delegación 
de más de cien nayaritas al puerto de 
San Diego, en Estados Unidos, para 
conmemorar los doscientos años de 
su fundación por fray Junípero Serra, 
quien hizo ese viaje en el siglo XVIII, 
desde Matanchén; además logré que 
la Secretaría de Marina enviara una 
Sección de marinos al puerto, que 
es el antecedente de la actual Zona 
Naval.

Recuerda que intentó acabar con el 
mosquito conocido como jején, en San Blas:

Llevé a dos biólogos al puerto para 
estudiar la forma de combatir la plaga 
del jején, y después de permanecer en el 
puerto los biólogos me recomendaron 
que había que combatir la larva del 
jején, y era necesario traer del estado de 
Florida un pez come-larvas de la especie 
gambusia. Trajimos los pececitos y los 
echamos en los esteros y manglares 
de San Blas, poco después apareció un 
depredador voraz de los pececitos y el 
programa no tuvo éxito.

El poder ¿se disfruta o se padece?

Ambas emociones se viven, dice y las describe 
según su experiencia: 

Se disfruta cuando el Gobernador se 
presenta en un ejido y se encuentra con 
un grupo de campesinos, esperando 
la resolución de una dotación ejidal, 
de una ampliación ejidal, o de una 
confirmación ejidal y entrega los 
documentos, lo cual hace que los 
campesinos se sientan seguros, porque 
el documento ampara la posesión de 
una parcela, que es patrimonio de la vida 
de un campesino. Se disfruta cuando el 
Gobernador inaugura una carretera que 
comunica a los pueblos con su cabecera 
municipal, como fueron los casos de 
los ejidos de Santa Cruz, Aticama y La 
Palma con la cabecera municipal de San 
Blas, a través de la carretera por toda la 
bahía de Matanchén. 

Se disfruta, insiste, 
cuando el Gobernador, frente a un 
conjunto de mujeres y hombres y de un 
poste eléctrico en la vía pública, enciende 
el switch y se prende la luz eléctrica en 
todo el pueblo, lo que facilita la vida de 
las mujeres porque tienen plancha y 

otros electrodomésticos, porque tienen 
en su casa radio y escuchan las noticias, 
porque en la noche pueden prolongar 
sus esfuerzos con la luz eléctrica, ya 
sea leer, conversar.  Como Gobernador 
electrifiqué más de noventa pueblos en 
el estado. Se disfruta, cuando usted lleva 
el agua potable a un pueblo como en el 
caso de La Yesca, que no tenía caminos, y 
las mujeres tenían que bajar a un arroyo 
y sobre una cuesta, con los músculos del 
cuello contraídos porque llevaban un 
bote de agua en la cabeza con peligro 
de caerse. Como no había caminos, 
tuvimos que llevar los tubos del agua 
en helicóptero y cuando inauguramos 
el agua potable, las mujeres celebraron 
dejar aquel esfuerzo tan terrible.
Se disfruta, cuando usted lleva una 
planta de luz a la sierra, al pueblo de 
Huajimic, en medio de una hermosa 
explanada. Lo visité cincuenta años 
después y el pueblo tenía iglesia y 
sacerdote, a quien saludé y además 
tenían una planta eléctrica nueva. 

Pero también se padece 
cuando se recibe una comisión de un 
pueblo para pedirle un camino que lo 
comunique con su cabecera municipal 
porque viven aislados y usted no tiene 
recursos para hacerlo. Se padece, cuando 
usted solo, como es mi caso, que no 
había agua potable en La Virocha (hoy 
Guadalupe Victoria, en el municipio 
de San Blas), en Aután, ejido donde me 
crié, en La Goma y en La Culebra, pero 
no teníamos recursos para hacer la 
obra y afortunadamente veinte años 
después, cuando estuve en el Senado 
de la República, por Nayarit (1988-1994), 
apoyamos las gestiones que se hicieron 
y se llevó el agua potable a los ejidos de 
La Palma, Guadalupe Victoria, Aután, La 
Culebra y La Goma.

El final

Sobre dejar el poder es una pregunta central, y 
al respecto indicó que 

cuando en 1963 se formalizó la 
candidatura al Gobierno del estado, 
en ese momento era yo cirujano del 
Hospital de Jesús y Presidente del 
Patronato de este Hospital, primero 
del Continente Americano y tercero 
del mundo, renuncié al Patronato. Era 
también maestro de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional 
Autónoma de México y ahí pedí licencia 
para separarme del magisterio para 
irme a Nayarit como gobernante 
y cuando terminé el Gobierno, en 
1970, regresé a la Ciudad de México al 
Hospital de Jesús, donde el extitular de 
la Secretaría de Salubridad y Asistencia 
del Gobierno federal (1940-1946), el 
doctor Gustavo Baz, me nombró Jefe de 
Enseñanza, y al mes siguiente estaba yo 
operando.

Acudió, recuerda, a la Universidad 
Nacional Autónoma de México, cuyo Rector era 
el ingeniero Javier Barros Sierra.

Me presenté con él y le dije que 
había terminado mi encomienda de 
Gobernador y deseaba volver a dar clases 
en la Facultad de Medicina; el Rector 
me dijo: “‘Por supuesto”, y agregó que 
“algunos maestros de la Universidad 
salen con prestigio de la Universidad 
para ocupar un cargo público y 
regresan, algunos, sin prestigio; en su 
caso, usted se fue con prestigio de la 
Universidad y regresó con más prestigio 
del que llevaba”. 

Considera que su Gobierno se esforzó 
por cumplir y satisfacer las necesidades más 
apremiantes del estado, y señala que 

el resultado del esfuerzo de un Gobierno 
no es un esfuerzo personal, sino de 
un grupo de colaboradores, y en esta 
ocasión quiero recordar y agradecer a 
mis amigos que me ayudaron a llevar a 
cabo las funciones administrativas; casi 
todos ellos estudiaron en el Internado 
de Enseñanza Federal de Tepic y muchos 
fueron compañeros míos. 

El sucesor de Julián Gascón Mercado 
al frente de la administración estatal fue 
precisamente su Secretario General de 
Gobierno, Roberto Gómez Reyes.

en que Queta Basilio ascendía por la 
plataforma para encender el pebetero, 
en ese momento llegó la señal de la 
televisión y desde entonces Nayarit 
tiene ese medio de comunicación.

Hubo otros esfuerzos por traer industria 
a Nayarit:

Hice con un ingenio un esfuerzo 
fallido; había un señor de apellido 
Flores, en Santiago Ixcuintla, que 
tenía un ingenio azucarero en 
Coacalco, Morelos, pero no tenía allá 
espacio suficiente para sembrar caña; 
se desmontó el ingenio, consiguió 
las tierras para sembrar caña en La 
Presa y el ingenio se montó ahí, era el 
Ingenio El Cora, operó y con esa azúcar 
tomamos café el Presidente Díaz Ordaz 
y yo, ahora solamente está el chacuaco.

Hasta 1963, cuando asume el cargo 
de Gobernador, la Penitenciaría estatal 
funcionaba en la planta baja del Palacio de 
Gobierno.

Cuando yo llegué, la cárcel del estado era 
Palacio de Gobierno, con novecientos 
presos del fuero federal, común y 
mujeres; entonces aceleramos la 
construcción de la cárcel que estaba ya 
edificándose en la colonia Los Fresnos; 
cambié los presos, le pedí al arquitecto 
Renato Caballero (Secretario de Obras) 
que remodelara la planta baja porque 
antes solamente estaba en la planta 
alta la oficina del Gobernador, del 
Secretario General y el Oficial Mayor, y 
ya remodelado, traje a Palacio el resto 
de oficinas.

Algo más que refiere como logro y se 
desconoce es que 

había una Orquesta Sinfónica en 
Xalapa, Veracruz, dirigida por el 
maestro Luis Ximénez Caballero, y 
cuando llega el nuevo Gobernador 
de ese estado, Fernando López Arias, 
quien había sido Procurador General 
de la República, lo primero que hizo 
fue suprimir la orquesta, y pensando 
en la UAN, hablé con el maestro y le dije 
que les daría espacios en Nayarit para 
construir casas para los músicos; hablé 
con el Gobernador de Sinaloa, Leopoldo 
Sánchez, y le dije que por qué no me 
ayudaba con 20 000 pesos mensuales 
para formar la Orquesta Sinfónica 
del Noroeste; también hablé con el 
Gobernador de Sonora, Luis Encinas, 
y con Raúl Sánchez Díaz Martell de 
Baja California y cada uno dábamos 
20 000 pesos mensuales, por lo cual la 
orquesta hacía recorridos mensuales: 
iba a Mazatlán, Hermosillo y Mexicali; 
se tuvo tres años y desapareció cuando 
terminó mi Gobierno y que me vine (a 
la Ciudad de México).

Hijo de campesino y con el ejemplo de 
su padre que logró sacar adelante a sus diez 
hijos con mucho esfuerzo, dice haber echado 
mano de la “Ley de Tierras Ociosas” que había 
promulgado el Presidente sustituto Adolfo de 
la Huerta en 1920. 

Repartí tierras siguiendo la emoción 

Advierten destino de la entidad

Perfilado Nayarit hacia 
un gran futuro turístico 

Crearán nuevos proyectos productivos

Impulsa gobierno diálogo 
con empresarios 

César Octavio Lara Fonseca destacó que la Secretaría de 
Economía del estado se está acercando con los hombres y 
mujeres que pertenecen a los diferentes grupos originarios del 
estado, para que sean ellos los que propongan proyectos de 
desarrollo

En Compostela 

Avanza la construcción de 
un nuevo relleno sanitario 

El alcalde de Compostela, Gustavo Ayón recordó que se trata de 
una inversión privada por lo que el municipio sólo se encargará  de 
realizar las gestiones y los permisos correspondientes para dar paso 
a los trabajos de construcción de un nuevo relleno sanitario

“Se ve bastante 
claro el rumbo que 
trae el gobernador, 
es mucha inversión 
federal dentro del 
estado en beneficio 
sobre todo de la 
ciudadanía, un 
progreso amplio”, 
sostuvo  el 
presidente de la 
CANIRAC en Nayarit, 
Alfonso Aguilar Barr

Óscar Gil

A mitad del camino del gobierno estatal, Nayarit 
lleva rumbo y se perfila como uno de los estados 
con un gran futuro y beneficio social en nuestro 
país, sostuvo el presidente de la CANIRAC en la 
entidad, Alfonso Aguilar Barr.

“Se ve bastante claro el rumbo que trae 
el gobernador, es mucha inversión federal 
dentro del estado en beneficio sobre todo de la 
ciudadanía y del turismo, un progreso amplio, 
hace días estuvimos en Boca de Chila  y estuvo 
muy interesante el proyecto que tienen por allá, 
así que al parecer vamos en buen rumbo”.

Por otra parte, el líder de los restauranteros 
en el estado reconoció que el comportamiento 
para sus agremiados no ha sido el ideal al 
tiempo de explicar el motivo: “Es un poco 
complicado ya que hubo cambio de gobiernos, 
hubo algunas medidas diferentes reflejadas en 
impuestos a las que tenemos que adaptarnos, 

desgraciadamente a veces sí se nos complica 
porque son cambios muy abruptos que muchas 
veces no lo tienes contemplado dentro de los 
costos porque todo es en costos, todo golpea 
en costos y el cliente final es el que viene 
pagando ese costo, lamentamos que una gran 
mayoría de ayuntamientos se conviertan un 
tanto recaudatorios, sobre todo para el sector 
empresarial y turísticos porque todo quieren 
cobrar.

“Se podría aplicar un menor precio sería 
algo justo y otro que si cumples con las normas 
verdad pues sea exento y si tú estás al corriente 
de tu impuesto predial, si estás al corriente 
de tu licencia pues hay un tipo de incentivo 
verdad hacia el empresario verdad para poder 
trabajar de diferentes maneras; esperemos y ya 
el próximo mes antes de que empiece la época 
fuerte lo que es noviembre y diciembre para 
poder llegar acuerdos justos y equitativos esa es 
la intención”.

Óscar Gil

La construcción de un nuevo relleno sanitario 
para el municipio de Compostela muy pronto 
podría cristalizarse, y es que los avances para 
ello van viento en popa, de manera ágil y 
puntual, sostuvo el alcalde Gustavo Ayón.

“Se está avanzando bastante bien con 
el tema de los ejidatarios, tienen mucha 
disponibilidad y sobre todo tienen muchas 
ganas de que se encuentre una solución a ese 
problema tan grave en Compostela.

“El día 20 de este mes se tiene ya la asamblea 
para que firmen el convenio con la empresa que 
hará el acuerdo y esperamos que ya empiecen a 
trabajar a partir del día 21”.

El alcalde de Compostela recordó que se 
trata de una inversión privada por lo que el 
municipio sólo se encargará  de realizar las 
gestiones y los permisos correspondientes para 
dar paso a los trabajos de construcción de un 
nuevo relleno sanitario. Descartó que se trate 
de una privatización en la que los ciudadanos 
tengan que pagar por el servicio.

“Nosotros como ayuntamiento tendremos 

que absorber ese gasto, ese recurso lo tenemos 
que ver cómo lo podemos hacer pero no hay 
ningún peligro, al final es una necesidad porque 
la zona turística lo necesita y creo que será la 
solución a un problema tan grande que ha 
tenido tanto años. Me preguntan en qué tiempo 
podríamos tenerlo, yo les diría que las celdas se 
pueden empezar a habilitar, la primera celda en 
las primeras tres cuatro semanas”.

Por otra parte, el edil de Compostela 
informó que de la misma forma se trabaja en 
la zona turística para dar una nueva imagen 
urbana adecuada: “Seguimos dándole garantías 
a todos los que van a venir a visitarnos ahora en 
invierno y estamos trabajando para ser buenos 
eventos para el turista”.

Finalmente Gustavo Ayón confirmó que 
el haber aplicado el pago a los trabajadores del 
ayuntamiento durante el mes de septiembre se 
pudo detectar que 60 de ellos venían cobrando 
como aviadores, por lo que de inmediato fueron 
dados de baja: “La verdad que nos funcionó 
bastante bien, porque fueron un promedio de 
60 los que no se presentaron a cobrar por lo que 
se procedió a realizar los procesos de baja”.

Fernando y Misael Ulloa 

“Por indicaciones del gobernador, 
Miguel Ángel Navarro Quintero, 
como Secretaría de Economía 
nos estamos acercando 
con las diferentes cámaras 
empresariales que operan 
en la entidad para lograr 
crear un verdadero puente de 
comunicación entre gobierno 
y empresarios y juntos iniciar 
nuevos proyectos productivos”, 
declaró Cesar Octavio Lara 
Fonseca, Secretario de Economía 
en el estado de Nayarit. 

Además, el funcionario 
estatal resaltó que ya se trabaja 
para generar alternativas de 
desarrollo a favor de las mujeres 
violentadas, lo mismo que 
para los hombres y mujeres 
que por diferentes razones 
se encuentran privados de 
su libertad en los Centros 
de Readaptación Social de la 
entidad. 

Al mismo tiempo, César 
Octavio Lara Fonseca destacó 
que la Secretaría de Economía 
del estado de Nayarit se está 
acercando con los hombres y 
mujeres que pertenecen a los 
diferentes grupos originarios 
del estado, para que sean ellos 
los que propongan proyectos 
de desarrollo pero de acuerdo 
a las condiciones de vida de 
las comunidades donde viven.  
Finalmente, el Secretario de 
Economía del estado de Nayarit 
expresó que se continúa 
trabajando para lograr 
canalizar créditos para hombres 
y mujeres emprendedores de 
todas las edades.  
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Los Gobernadores
-----------------------------------------------------------------------------------

Mandatos al Centenario
Julian Gascón Mercado

Electo para el periodo constitucional
1 de enero 1964 al 31 diciembre de 1969.

Julian Gascón Mercado

Del 1 de enero de 1964 al 31 de diciembre 
de 1969,el Gobernador de Nayarit fue el 
doctor Julián Gascón Mercado, a quien 

los nayaritas atribuyen enteramente el mérito 
de ser el fundador de la Universidad Autónoma 
de Nayarit (UAN), que es sin duda su obra más 
emblemática y transcendente, y la cual en 2019 
cumplió sus primeros cincuenta años de vida.

Es el exGobernador de Nayarit con vida 
más longevo; nació el 28 de enero de 1925 y este 
2021 cumplió 96 años de edad. Hace 51 años que 
dejó de ser mandatario y considera que el juicio 
de la historia aún no le llega: “Todavía no se 
escribe, cuando yo me muera entonces ustedes 
sabrán”.

Así lo dice Gascón por teléfono desde su 
casa en Las Águilas, colonia al sur de la Ciudad 
de México, donde ha estado recluido junto con 
su esposa Julieta Muro desde marzo de 2020, 
manteniéndose a salvo del Covid-19, sin salir 
siquiera a su actividad de toda la vida, salvo 
durante el sexenio como Gobernador: ser 
primero médico, luego Patrono y años después 
Presidente del Patronato por treinta años, 
hasta agosto de 2019, y ahora Patrono Emérito 
del Hospital de Jesús. Dicho hospital es el más 
antiguo del Continente Americano, edificado 
por el conquistador Hernán Cortés, que opera 
desde 1524 y se ubica en el corazón de la capital 
del país.

Advierte que hasta que el semáforo 
sanitario se encuentre en verde podrá conceder 
una entrevista personalmente. Por lo pronto, 
la charla es vía telefónica: “Déjame ver, déjame 
ver”, promete cuando se le insiste para el 
encuentro en su casa bajo las estrictas medidas 
sanitarias. Las preguntas le han llegado en 
sobre, semanas atrás. Dice que casi termina de 
responderlas por escrito; recuerda el primer 
cuestionamiento: 

Preguntas como la primera, ¿usted soñó 
ser Gobernador?, yo le puse pues no, 
nunca soñé ser Gobernador, nunca lo 
imaginé, un hijo de un campesino, de 
un ejido olvidado del municipio de San 
Blas (Aután), ¿usted cree que podía soñar 
con ser Gobernador. Con ser alguien que 
pudiera ayudar a salir adelante de la 
pobreza a la gente de su pueblo, con eso 
sí soñaba.
Más adelante, ya cuando comencé a 
tener más experiencia deseaba ayudar 
a la gente... mi padre era campesino y 
pensé en ayudar en lo posible a todos los 
campesinos del estado; además pensé en 
lo que yo había pasado en la Ciudad de 
México para hacer la carrera de médico 
y pensé ayudar a los jóvenes del estado y 
fundé la Universidad.

Sus orígenes y familia

Es el mayor de los diez hijos del matrimonio 
de Anselmo Gascón Toribio y Victoria Mercado. 
Él y dos de sus hermanos, ya fallecidos, Petra 
y José, nacieron en lo que fue la Hacienda de 
El Trapichillo, municipio de Tepic. Su papá 
decidió que se irían a vivir a Aután tras discutir 
con el hacendado, quien le prohibió que sus 
vacas pastaran en los terrenos de la hacienda. 
Además, esa desavenencia con su patrón le 
permitiría a don Anselmo ser beneficiario del 
reparto agrario que iniciaba apenas en ese 1930 
en San Blas. Otros de sus hermanos, también ya 
fallecidos, son Alejandro, Rosita, Raquelita, Rita 
y Enedina; aún viven José Luis y Elia; esta última 
es maestra jubilada y ha facilitado fotografías 
de su hermano exGobernador y de la familia 
para este capítulo.

Julián Gascón Mercado estudió la 
secundaria en Tepic, en el Internado para Hijos 
de Trabajadores Número 4. Luego se fue a la 
capital del país a estudiar la preparatoria en 
el Colegio de Enseñanza Superior, del cual era 
director José Vasconcelos. Vivía en el Internado 
Sección B del Pentathlón Deportivo Militarizado 
Universitario, donde pagaba treinta pesos al 
mes por la alimentación y el hospedaje. “Fundé 
la Sección Nayarit del Pentathlón, en 1946”, 
recuerda.

Está casado con Julieta Muro, con quien 
procreó cuatro hijas: Patricia, Marisela, 
Verónica y Julieta. A su esposa la recuerda como 
una mujer trabajadora, en su responsabilidad 
al frente del DIF y en favor de las mujeres. “Mi 
esposa, aparte de su labor importante como 
Presidenta del DIF, cuyos informes anuales 
deben estar en los archivos correspondientes 
de Gobierno, montó un taller de costura en 
la colonia Heriberto Casas de Tepic, se llamó 
Rubén Martí, y empezó con quince máquinas 
de coser que regaló la mamá de mi esposa, que 
tenía un taller muy importante en el Distrito 
Federal”.

También le atribuye un gran entusiasmo 
en el impulso a la UAN: 

Después mi esposa recorrió los ejidos 
hablando con las madres de los niños 
nayaritas y con las esposas de los 
campesinos para hacerles notar la 
importancia que tenía la Universidad 
que se estaba construyendo en Tepic, 
para que estudiaran sus hijos sin salir 
del estado… consiguió muchos apoyos, 
le regalaban costales de maíz, de frijol, 
talegas de camarón; todos estos apoyos 
se usaron en la construcción de la 
Universidad. La labor de mi esposa 
fue muy importante en el nacimiento 
de la Universidad, ella ganó muchos 
simpatizantes entre el sexo femenino 
del estado.

Dice que no solamente creó la Universidad 
de Nayarit, sino que también construyó los 
edificios de la Preparatoria Número 1, de la 
Rectoría, el Mesón de los Deportes y espacios 
deportivos que inauguró.

Al Mesón de los Deportes le puse ese 
nombre, porque cuando veníamos de 
Aután a Tepic no había hoteles, nada 
más el Bola de Oro; solamente había 
mesones. Ahí llegábamos a dormir y 
pasábamos muy bien, y es en honor a 
esos mesones por lo que nombré Mesón 
de los Deportes a ese espacio.

También menciona que inició la 
construcción de la Escuela de Agricultura en 
Xalisco, así como la de Ingeniería Pesquera en 
San Blas.

Su candidatura al Gobierno

Una de las preguntas planteadas a los 
exGobernadores que aún viven es: “¿A quién 
deben el haber sido candidatos al Gobierno?” 
Se le recuerda la interrogante al doctor Gascón 
Mercado y se hace por partida doble: “¿A 
usted quién lo impulsó para ser el candidato 
al Gobierno de Nayarit? y ¿a quién le debe su 
candidatura?” Precisa de inmediato que 

en esa época quien controlaba el 
estado era Gilberto Flores Muñoz, era 
Secretario de Agricultura y Ganadería 
del Gobierno federal. Él influía en la 
nominación de los Gobernadores; en 
José Limón Guzmán, que fue Senador 
y luego fue Gobernador. Luego se 
vino como Secretario de Agricultura y 
Pancho (Francisco) García Montero fue 
su Director de Administración, quien 
después, en 1957, fue Gobernador de 
Nayarit. Entonces había un Senador de 
Tuxpan que estaba apuntado para ser 
el próximo Gobernador, para suceder 
a García Montero, Ledón creo que se 
apellidaba. Él se pensaba que iba a ser 
el Gobernador y Gilberto Flores Muñoz 
pensaba que iba a ser candidato a la 
Presidencia de la República, pero don 
Adolfo (Ruiz Cortines) se inclinó por 
López Mateos, entonces ya no tuvo 
el apoyo; si hubiera sido Presidente 
hubiera impulsado no solamente a 
Ledón, sino a otros que él quisiera.

Narra la manera en que llegó a ser 
candidato al Gobierno de Nayarit, del proceso 
cuesta arriba y la forma en que se entera y 
cómo se manejó todo el asunto:

Mira, había en el periódico Excélsior 
un periodista que estaba tirado al 
Secretario de Gobernación (Gustavo Díaz 
Ordaz), que decían que era el que ponía a 
todos los candidatos a Gobernador en el 
país, y un día aparecieron en la columna 
de ese periodista, Carlos Denegri, un 
total de diecinueve precandidatos al 
Gobierno de Nayarit: Enrique Ledón 
Alcaraz encabezaba, luego el Oficial 
Mayor de Relaciones Exteriores, Alfonso 
Guerra Olivares (Embajador de México 
en Alemania de 1953 a 1954), el general 
de división Ricardo Marín Ramos, 
Alberto Tapia Carrillo... yo era el número 
diecinueve, el último de la lista.

En 1964, tras la nominación de Gascón 
Mercado, el PRI hizo sus candidatos al Senado 
de la República y ocuparon las curules Ricardo 

Marín Ramos y Alfonso Guerra Olivares en el 
periodo 1964-1970.

Imagina exacto el momento que 
comparte:

Un día, estaba yo con mi esposa 
haciendo fila en un cine que estaba en 
Reforma, el cine Latino, se llamaba, y vi 
que en la parte última de la fila estaba 
un nayarita distinguido, le decían 
el Mariachi (su nombre era Evaristo 
Lerma Ríos), quien fue inspector de 
Mercados, muy deshonesto, él pagaba 
a un secretario para que le dijera 
“mi Coronel”; traía una carrillera a la 
cintura y una pistola, se encargaba de 
cobrar en los mercados... el Mariachi 
se acercó y compró los boletos, y vino 
hacia conmigo y me dijo: “Oiga, Doctor, 
vi en la columna de Denegri que usted 
es precandidato y a pesar de que está 
en la cola de la lista, le compré los 
boletos por aquello de que se le haga ser 
Gobernador y me ayude a pasarla bien”.

La columna de Denegri actualizaba 
periódicamente a los aspirantes al Gobierno 
de Nayarit; el doctor Gascón dice que fue 
subiendo en el ranking, fueron descartándose 
nombres hasta quedar solo tres.

Un día me hablaron de Gobernación 
y el secretario Gustavo Díaz Ordaz me 
dijo: “Usted está propuesto junto con 
otros nayaritas para ser candidato de 
nuestro partido”. En ese entonces ya 
quedábamos tres, al final me escogieron 
a mí, Marín (Ricardo Marín Ramos) que 
había sido Jefe de la Policía de la Ciudad 
de México y Alfonso Guerra, no estaba 
seguro que era nayarita, llegó y se quedó 
en Nayarit... llegó a ser Embajador 
en Alemania y Oficial Mayor de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores.

De la primera publicación del periodista 
de Excélsior a su llamado a la Secretaría de 
Gobernación pasaron muchos meses, dice, y 
Javier Rojo Gómez, quien había sido Regente de 
la Ciudad de México de 1940 a 1946 y ya en 1963 
era dirigente de la Confederación Nacional 
Campesina (CNC), uno de los tres sectores del 
PRI, al cual pertenece el doctor Gascón, fue 
quien le dio la noticia de su nominación.

Un día me recibió en sus oficinas de la 
CNC en México y me dijo que habían 
decidido que yo fuera su candidato 
al Gobierno de Nayarit; luego Alfonso 
Martínez Domínguez, que era dirigente 
de la CNOP (Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares), me hizo lo 
mismo, también en Tepic.

Una vez cumplido el ritual priista de 
pronunciarse los sectores por el candidato, 
hacerlo público, vino la siguiente etapa: “Ya 
como candidato de los sectores, Alfonso 
Corona del Rosal, que era el Presidente del 
partido a nivel nacional, me hizo oficialmente 
candidato al Gobierno de Nayarit”.

Las obras en su Gobierno

Cuando el análisis es puntual, con rigor, 
del gobernante, se recuerdan sus obras; sin 
embargo, la creación de la UAN es de tal 
relevancia que pareciera que el resto de su 
esfuerzo es opacado; por ello, en este apartado 
de la entrevista comienza a citar algunas obras 
sobre   las   cuales    considera   que   no   se   les 

La señorial e histórica ciudad de Compostela tiene de nuevo radio: La 
Patrona, que en la frecuencia 91.3 inició formalmente sus emisiones. Es la 

octava radiodifusora que forma parte de Álica Medios. ”Será un medio donde 
todos tendrán voz para hablar en libertad”, ofreció Antonio Echevarría 

Domínguez, presidente de Grupo Álica, que encabezó el corte de listón en 
compañía de Silvia, Martha y Antonio Echevarría García y otros accionistas.

Para fortalecer estrategias

Sostiene  IMSS Nayarit reunión 
de trabajo  con el  Consejo 
Coordinador Empresarial

En el encuentro, se destacaron las acciones de la estrategia ELSSA, así 
como las acciones de mejora y nuevos proyectos en el IMSS Nayarit.

Van por segunda etapa de paneles solares

Ahorra la UAN en pagos 
por energía eléctrica

“La inversión es de alrededor de 19 millones de pesos en sus dos 
primeras etapas que vendrán a generar un ahorro de casi la mitad de 
lo que es este consumo”, dijo Francisco García Jiménez, presidente 
del Patronato UAN

En la cruzada anticorrupción 

Promete Sheinbaum austeridad total
Claudia Sheinbaum reafirmó en Nezahualcóyotl, Edomex, su 
compromiso para erradicar la corrupción, garantizando un gobierno 
austero y cercano a la gente

Redacción

El titular del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) en Nayarit, doctor José de Jesús 
Chávez Martínez, sostuvo un acercamiento 
con integrantes del Consejo Coordinador 
Empresarial en Nayarit, con el objetivo de 
fortalecer estrategias y acciones del programa 
Entornos Laborales Seguros y Saludables 
(ELSSA).

En su mensaje, señaló que parte de este 
acercamiento permitirá establecer puntos 
de acción que permitan que el personal de 
las empresas en el estado se adhiera a este 
programa y mejoren su salud, seguridad y 
bienestar, así como la productividad y calidad 
en sus centros de trabajo.

Asimismo, dio a conocer que el IMSS 
brinda cobertura universal de los cinco tipos 
de seguro que tiene al 45% de la población 
mexicana; “el IMSS no es sólo atención 
médica, es cobertura en riesgos de trabajo, 
enfermedades y maternidad, invalidez y vida, 
retiro, cesantía en edad avanzada y vejez, así 
como guardería y prestaciones sociales”. 

Explicó que bajo el régimen ordinario y 
el Programa IMSS-Bienestar el Instituto brinda 
atención a más de 613 mil nayaritas a través 
de más de 7 mil trabajadoras y trabajadores; 
“somos responsables de la atención del 60%de 
la población nayarita, estamos trabajando para 
que los servicios médicos que reciban sean 
oportunos, suficientes y con toque humano”.

“Contamos con 21 Unidades de Medicina 
Familiar, tres Hospitales Generales de Zona, 
tres Hospitales Generales de Subzona, un 
Centro de Referencia Estatal para la Atención 
del Niño y la Niña con Cáncer (OncoCREAN), 

una Unidad Médica de Atención Ambulatoria, 
dos Centros de Seguridad Social, uno en Tepic 
y otro en Tuxpan, una sede Delegacional y una 
Subdelegación, un almacén, un subalmacén, 
una guardería ordinaria y 17 bajo el esquema 
vecinal comunitario, así como un Centro de 
Investigación Educativa y Formación Docente; 
en México sólo existen 13 y uno de ellos lo 
tenemos en Nayarit”, enfatizó el titular del 
IMSS en Nayarit. 

Añadió que un día típico, el IMSS en Nayarit 
otorga más de 6 mil consultas médicas, se 
realizan más de 50 intervenciones quirúrgicas, 
más de 650 atenciones en los servicios de 
urgencias, nacen entre 10 y 15 nayaritas, así 
como más de 13 mil estudios de laboratorio, 
más de 680 estudios de radiodiagnóstico de 
diferentes rubros.

Por su parte, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), que lo 
conforman 11 organismos empresariales en 
Nayarit, ingeniero Juan Topete Rivas, resaltó 
la importancia de esta reunión, toda vez que 
se busca establecer vínculos institucionales 
entre el IMSS y el sector empresarial y por ello 
se generó esta agenda de trabajo, para llevar a 
cabo acciones conjuntas. 

Óscar Gil

Las mejoras a la Universidad Autónoma de 
Nayarit por parte de su patronato no paran. Al 
entrar el mes de octubre se dio paso a la segunda 
etapa de la instalación de paneles solares que 
permitirán un ahorro en el pago por energía, 
rubro al que se destinan mensualmente entre 
500 y 700 mil pesos en su campus Amado Nervo, 
con lo que se considera será una reducción 
bastante importante, sostuvo Francisco García 
Jiménez, presidente del Patronato UAN.

“La inversión es de alrededor de 19 
millones de pesos en sus dos primeras etapas 
que vendrán a generar un ahorro de casi la 
mitad de lo que es este consumo; hablamos 
que en un plazo aproximadamente entre 7 y 
8 años se estará recuperando dicha inversión”.          

Por otra parte, el presidente del Patronato 
UAN informó que en cuanto a los adeudos que 
tienen los municipios con el alma mater, éstos  
se ha estado cumpliendo de manera puntual, 
es decir que las pasadas administraciones no 
dejaron deudas: “Y hemos estado trabajando 
de la mano con los municipios, desde luego 
que hay adeudos históricos pero  corresponden 

a administraciones anteriores no de las que 
acaban de concluir, así que ese adeudo histórico 
son alrededor de cien millones de pesos, poco 
más considerando el municipio de Tepic que 
también ya tiene acciones legales en contra de 
la administración del Toro en su momento, que 
de él solamente fueron 52 millones de pesos”.

Antes de poner fin a la entrevista, el 
presidente del Patronato UAN informó que 
otro rubro que se atiende por ser prioritario 
es el tema de la infraestructura: “Recordemos 
que tienen 55 años y algunos edificios ya 
cumplieron su ciclo, su vida útil, pero estamos 
trabajando año con año en hacer estudios de 
las prioridades de la universidad, ahorita se 
acaba de entregar el Mesón de los Deportes 
que es un edificio emblemático, se hizo una 
inversión de alrededor de 7 millones de pesos 
pero quedó totalmente renovado”.

“En la Biblioteca Magna tenemos un 
proyecto para el próximo año que es solventar 
problemas más que nada de mantenimiento, 
pero son fuertes; hablamos también de la 
parte de impermeabilizante y algunos aires 
acondicionados, y algunos servicios que tiene 
la biblioteca”.

NotiPress

La presidenta de México,  Claudia Sheinbaum, 
reafirmó su compromiso con la  erradicación 
de la corrupción  y la implementación 
de un gobierno basado en la austeridad 
y la  transparencia. Durante un acto 
en  Nezahualcóyotl,  Estado de México, la 
mandataria repitió la consigna “no puede haber 
gobierno rico con pueblo pobre”, insistiendo en 
la necesidad de destinar los recursos públicos 
de manera eficiente y sin derroches.

Sheinbaum subrayó que la  lucha contra 
la corrupción  es esencial para lograr el 
desarrollo del país y garantizar la justicia 
social. “Los recursos del pueblo son del 
pueblo”, afirmó, enfatizando que su gobierno 
no permitirá los excesos de anteriores 
administraciones, donde los privilegios para 
los funcionarios eran una constante. En este 
sentido, recordó que bajo su mandato no 
volverán prácticas como el uso de guaruras, 
camionetas de lujo para funcionarios ni el 
regreso del Estado Mayor Presidencial o el 
avión presidencial, símbolos que consideró 
alejados de la realidad del pueblo mexicano.

Además, la jefa de Estado resaltó que su 
administración seguirá los principios del 
expresidente  Andrés Manuel López Obrador, 
promoviendo un gobierno cercano a la gente, 
austero y comprometido con los que menos 
tienen. “Erradicar la corrupción es lo que da 
recursos para el desarrollo”, señaló, reiterando 
que solo con un gobierno honesto y eficiente es 
posible generar bienestar para todos.

Durante el acto del 12 de octubre de 2024, 
Sheinbaum aprovechó para reiterar su postura 
sobre la Conquista. Aseguró que México no 
fue descubierto por españoles ya que existían 
civilizaciones antes de su llegada en 1519. 
“Nadie nos descubrió, aquí ya había un México 
desde antes”, refirió la titular del Ejecutivo 
federal en el acto junto a la gobernadora del 
Edomex Delfina Gómez.

Así, en materia de transparencia y 
combate a la corrupción, la presidenta Claudia 
Sheinbaum  concluyó haciendo un llamado a 
seguir trabajando con  humildad y sencillez, 
manteniendo siempre el  bienestar del 
pueblo como prioridad central. “Vamos a seguir 
gobernando con estos principios, porque es lo 
justo y porque da resultados”, finalizó.
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EXPEDIENTE NUM: 453/2006
RAMO: FAMILIAR

E   D   I  C  T  O

C. Esmeralda Isabel Murguía Rodríguez:

--- POR IGNORARSE DOMICILIO.

Por medio del presente le comunico a Usted que dentro de los autos del expediente número 
453/2006, del índice del Juzgado Mixto de Primera Instancia con residencia en Acaponeta, 
Nayarit, relativo al Juicio de Controversias del Orden Familiar promovido por María 
Isabel Rodríguez  Elías, en contra de Ramiro Murguía Aguayo,  con fecha dieciocho de 
septiembre de dos mil veintitrés se dictó un acuerdo donde se  admite en cuanto ha lugar 
y en derecho el INCIDENTE DE CESACIÓN DE PENSIÓN ALIMENTICIA que promueve 
Ramiro Murguía Aguayo, en contra de Esmeralda Isabel Murguía Rodríguez como se 
ordena dentro del mismo se le corre traslado por este medio para que dentro del término 
de tres días de contestación al incidente incoado en su contra y ofrezca las pruebas que 
considere pertinentes, apercibida que de no hacerlo se le tendrá por precluido su  derecho 
para hacerlo, así mismo para que señale domicilio procesal y/o correo electrónico para 
recibir notificaciones en esta Ciudad, apercibiéndola que de no hacerlo, las posteriores 
notificaciones se le practicaran por medio de listas que se publiquen en los estrados de 
este Juzgado. Haciéndole saber que las copias de traslado quedarán a su disposición en la 
secretaría de acuerdos para los efectos legales que haya lugar

ATENTAMENTE
ACAPONETA, NAYARIT; A 25 DE SEPTIEMBRE DE 2024.

LICENCIADO RICARDO GARCIA CONTRERAS.
SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO MIXTO CON RESIDENCIA

 EN ESTA CIUDAD. 

Para publicarse por dos veces con un mínimo de tres y un máximo de ocho días entre una y 
otra en el Periódico Oficial del Estado y otro medio de publicación a elección del promovente.
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Me uno a la pena por el fallecimiento
del exgobernador del estado de Nayarit 

Dr. Julián Gascón 
Mercado 

Expreso mis condolencias a familiares y amigos 

C.P. Antonio Echevarría 
Domínguez 

Exgobernador constitucional del estado de Nayarit 

Tepic, Nayarit, 13 de octubre de 2024.

México lanza su primer automóvil 
eléctrico compacto, una 
alternativa económica y funcional 
que apuesta por la producción 
nacional y la sostenibilidad

Redacción

El gobierno de México ha dado un paso importante 
hacia la  movilidad sostenible  al anunciar el 
desarrollo del primer automóvil eléctrico producido 
íntegramente en el país. La presidenta informó en su 
mañanera del 11 de octubre 2024 que se trata de un 
vehículo compacto, diseñado para ser una alternativa 
eficiente y accesible frente a la motocicleta. El proyecto 
busca ofrecer una opción económica y funcional 
para los consumidores mexicanos, adaptada a las 

necesidades del entorno urbano.
Según Sheinbaum, el  diseño y desarrollo del 

prototipo han sido realizados en su totalidad en México, 
lo que marca un hito en la industria automotriz nacional. 
El gobierno planea que el ensamblaje del automóvil sea 
llevado a cabo por empresas mexicanas, con el objetivo 
de  crear cadenas productivas locales  que garanticen 
que todos los componentes y piezas del vehículo sean 
fabricados en el país. Esto no solo fomentará el desarrollo 
industrial, sino que también impulsará la economía y 
generará empleos en diversos sectores.

«Ya tenemos el prototipo y estamos listos para dar 
el siguiente paso», aseguró la presidenta en su anuncio, 
destacando la importancia de este proyecto como 
parte de la estrategia para  reducir la dependencia de 
combustibles fósiles y avanzar hacia una movilidad más 
limpia. El vehículo está destinado a ser asequible para 
la población, lo que podría democratizar el acceso a la 
tecnología eléctrica en México.

Es cierto, no existe una Rotonda de 
Nayaritas Ilustres, pero debiera. La 
Rotonda de Nayaritas Ilustre la propuso 

el Dr. Julián Gascón Mercado (JGM) cuando fue 
Gobernador (1964-1970), lo cual se puede leer en 
un artículo publicado en el periódico Meridiano 
los días 13 y 14 de febrero de 2024 “A 50 años de su 
iniciativa. En espera de la Rotonda de Nayaritas 
Ilustres”. En sus palabras: 

“Durante mi gestión como Gobernador 
del Estado de Nayarit, solo alcancé a rescatar 
los restos de tres nayaritas: Profesor Fernando 
Montaño, General Eulogio Parra y General 
Bibiano Dávalos; no me alcanzó el tiempo para 
rescatar los restos del ex gobernador Luis Castillo 
Ledón y del arquitecto Antonio Rivas Mercado. 
Esperamos que en el Nuevo Panteón, se erija el 
Mausoleo de Nayaritas destacados, bajo el nombre 
de “Rotonda de Nayaritas Ilustres”. 

Hasta la fecha, más de medio siglo, no se ha 
dado continuidad a esta decisión.

El Gobierno del Estado consiguió varias 
hectáreas de tierra por el camino a Bellavista, al otro 
lado del río Mololoa, se circundó y se construyeron 
las oficinas administrativas del Nuevo Panteón. 
Se separó un espacio adecuado, para construir la 
“Rotonda de Nayaritas Ilustres”, ya que no existía en el 
Panteón Hidalgo de la Capital del Estado” 

Si el Doctor Julián Gascón Mercado no pudo 
concretar el proyecto de la Rotonda, es hora de que 
se lleve a cabo. Sus restos, con la conformidad de 
la familia, podrían ser los primeros que formen 
parte de esa Rotonda. Por eso propongo que la 
mejor manera de honrar la memoria del Dr. JGM 
es llevando a cabo este proyecto, porque ¿por qué 
honramos a quienes nos han antecedido? Porque 
reconocemos en ellos y ellas la forja de lo que 
somos ahora. 

Así, pues, el Doctor, en sus méritos 
humanísticos, sociales y públicos lo reconocemos 
en las obras que hizo pero también en cómo sus 
miradas, sus saludos, sus acciones, nos mostraba la 
calidad humana con que vivía su vida. 

Mi hija me preguntó cómo había conocido 
al Doctor Julián Gascón Mercado porque escuchó 
que me llamó por teéfono para hablarme de la 
iniciativa de la Rotonda. Recordé entonces que en 
septiembre de 1969, yo tenía 15 años cuando entré 
a trabajar como secretaria al Gobierno del Estado 
en la oficina donde se legalizaban los documentos. 
Yo era la mecanógrafa que escribía al reverso de los 
documentos “El que suscribe, Julian Gascón Mercado, 
Gobernador Constitucional del Estado de Nayarit, 
certifico que…” enseguida se anotaba el nombre del 
funcionario público que firmaba el documento, 
casi siempre eran documentos de la dependencia de 
educación. En ocasiones, tenía que entrar al despacho 
del Gobernador para que firmara. 

Ese fue mi primer trabajo. No tenía nombre, 
era solo la señorita secretaria que portaba los 
documentos y les daba vuelta para que el gobernador 
los firmara, mientras él atendía otros asuntos. Sin 
embargo, aún en ese anonimato con que entraba 
al despacho del Ejecutivo, como la señorita de los 
documentos, él tenía un segundo de amabilidad para 
saludarme. 

Ahí lo admiré porque es en esos pequeños 
gestos donde las personas grandes se revelan, cuando 
humanizan sus miradas y a nosotras, las que éramos 
parte de la masa trabajadora, nos ven con la dignidad 
que merecemos. Nos ven desde el futuro en el que 
vamos a estar pero en ese presente nos revisten con 
esa dignidad que nos empuja a ser lo que vamos a ser.

Por eso considero que él vivío con esa calidad 
humana donde todo lo que tocaba lo convertía en 
algo digno de ser vivido. 

Propongo que, como él lo deseó, se construya la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres y sea el primero que 
esté en ese lugar. Ello nos honraría.

Gracias, Doctor Julián Gascón Mercado, por 
todo lo que nos dio. Sobre todo, por sus palabras, 
por cómo nos miró para construirnos en 
personas dignas.
1  Investigadora de la Universidad 
Autónoma de Nayarit. Correo: lpacheco@
uan.edu.mx

Rafael G. Vargas Pasaye

De la versión estenográfica del mensaje 
que emitió con motivo de su tercer 
informe de labores el Dr. Miguel Ángel 

Navarro Quintero, gobernador de Nayarit, 
rescato algunas que me parecieron relevantes:

“Si a alguien le tengo que pedir perdón por 
las omisiones, por no estar a la altura muchas 
veces de ello, es a Nayarit, un estado grande, 
pero que debemos entender que su grandeza 
debe de ir de la mano del gran esfuerzo que 
hagamos todas y todos en nuestro Estado”.

“Y esto [la recaudación local] nos ha 
permitido, desde el primer momento de 
gobierno, hacer a un lado la sequía social. 
Esa sequía que reflejaba la ansiedad, la 
desesperación, la necesidad de mucha gente”.

“Yo prefiero soportar una demanda 
cada vez más creciente, a tener una sociedad 
enmudecida ante la falta de respuestas que 

estoy obligado a dar”.
“Y las situaciones que teníamos que 

enfrentar en diferentes rubros, no por culpa 
de los trabajadores, ni por culpa de nadie, sino 
circunstancias de una cultura que se abordan 
a través de una transformación que debe de 
ser también una transformación de carácter 
cultural basada en la corresponsabilidad”.

“Yo afirmo que para estar en la función 
de una responsabilidad pública, se debe 
de necesitar conocimiento, pero antes del 
conocimiento se debe de tener sentimientos, 
si no se tienen sentimientos para atender al 
pueblo no se puede estar desempeñando una 
responsabilidad pública”.

“Yo creo que tiene que tranvesalizarse 
la propuesta nacional [de salud] porque 
de lo contrario no estamos resolviendo los 
problemas de las personas y una persona 
que desafortunadamente evoluciona 
en condiciones deplorables genera un 
resentimiento y un agrietamiento social 
y estamos en la actualidad para genera 
cohesión social, hoy en día la salud es factor 
de gobernabilidad”.

“Hoy más que nunca debemos de 
fortalecer la interculturalidad, construir paz 
y justicia para nuestros pueblos originarios”.

“Lo lamento con mi familia que me 
pide en ocasiones apoyos o gente amiga, no 
puedo en base a la amistad o consentinuidad 
atropellar el derecho de los trabajadores”.

“Hoy es preferible la crítica de la gente a 
los que no servimos que estar aplaudiendo 

los desmanes que se llegan a hacer, las 
irregularidades que se comenten o los excesos 
en el ejercicio del poder”.

“Si es una frustración tener desempleo, es 
doble frustración el desempleo ilustrado, tener 
una carrera y no tener trabajo y esa situación 
debemos nosotros de atenderla porque el 
mayor número de suicidios que suceden en 
el mundo, que suceden en México o parte de 
él es en jóvenes que tiene una frustración de 
diferente índole o que consumen sustancias 
prohibidas, yo les pediría que ayudemos a los 
muchachos, seguramente el día de mañana 
nos va a pagar nuestra conciencia por el buen 
apoyo que estemos dando desde hoy día”.

“Es necesario que nuestros ganaderos 
y nuestros agricultores ya vean la suya y 
seguiremos insistiendo en el apoyo a ellos, 
que hemos hecho en ambas cosas, tanto en 
la ganadería, como en la agricultura quitar 
al intermediario, ese intermediarismo 
que es nocivo totalmente ya que venden 
caro lo que compran barato con la presión 
de los productores o de los ganaderos, yo 
aquí reconozco el esfuerzo que ha hecho el 
gobierno federal en tener precios base para 
de ahí poder desplantar precios mejores en 
diferentes productos agrícolas”.

“Ya es Nayarit donde se respeta el derecho, 
ya nunca más ese Nayarit que creíamos que no 
iba a llegar, ya llegó ese Nayarit de la justicia, 
ese Nayarit en el que nosotros somos sus 
empleados y los patrones es el pueblo, es por 
eso que venimos a rendir cuentas”.

“Si quieren tasas de intereses que vayan 
a los bancos, si quieren que se les ayude que 
vayan a su gobierno, estamos no para hacer 
negocio, sino para hacer justicia”.

“Estamos por lograr el ingreso del año 
que entra como participes de la Liga del 
Pacífico, el estado de béisbol debería ser honor 
a lo que sentimos todos los nayaritas y por eso 
le pusimos el estadio de béisbol ‘El Coloso del 
Pacífico’, este estadio seguramente habrá de 
hacer honor a su nombre”.

“No puedo engañarme yo mismo, las 
responsabilidades públicas son pasajeras, 
pero son una oportunidad para servir a lo 
que más quiero, y lo que más quiero y amo en 
sentido de responsabilidad social es Nayarit y 
es México”

“Fui un rebelde de joven, pero sigo 
siendo un rebelde de viejo, fui un rebelde 
desde mi oposición a quien gobernaba, y hoy 
sigo siendo un rebelde desde la posición que 
represento, sigo teniendo la rebeldía de la 
inconformidad”.

“Es tiempo de las mujeres, debemos 
de entender, debemos de entender que las 
mujeres vienen a refrescar el ámbito social y 
político”.

“Vengo a defender a Nayarit porque lo 
amo, vengo a defender a los nayaritas porque 
es mi compromiso de nacimiento, quiero ir de 
la mano de ustedes hasta el momento final de 
mi gobierno”.

@rvargaspasaye
www.consentidocomun.mx

Julián Gascón Mercado a la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres 

Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara1

 
Llegamos al Nuevo Panteón 
y le señalé las tumbas de los 

nayaritas distinguidos, 
hicimos una Guardia de Honor, 

el señor Presidente 
y el Gobernador del Estado

.
Julián Gascón Mercado Redacción 

La Secretaría de Salud reinstaló de manera 
oficial el Consejo Nacional para la Prevención 
y Tratamiento del Cáncer en la Infancia y la 
Adolescencia (Conacia), con la intención de 
diagnosticar a tiempo este padecimiento.

El organismo es presidido por el secretario 
de Salud, David Kershenobich  Stalnikowitz, y 
funge como vicepresidente el subsecretario 
de Prevención y Promoción de la Salud, 
Ramiro López Elizalde. Está conformado por 
representantes de los directores generales del 
IMSS y Pemex; de los secretarios de Educación 
Pública, Defensa Nacional y Marina Armada 
de México.

Además, participan los institutos 
nacionales de salud, organizaciones 
ciudadanas, fundaciones, personas expertas y 
también instituciones internacionales como 
la Organización Panamericana de la Salud 
(OPS) y el Fondo de las Naciones Unidas para 
la Infancia (Unicef).

Al encabezar el acto de reinstalación 
del Conacia, el subsecretario López Elizalde 
sostuvo que la protección de la salud de las 
niñas, los niños y los jóvenes mexicanos, “es 
de suma importancia, no solamente para 
los que componemos el sector Salud, sino 
para nuestra presidenta, doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo, y es una de las prioridades 
en su gestión”.

Añadió que “el cáncer en estas edades, 
y por supuesto en todos los grupos 
poblacionales, no sólo es una enfermedad 
física, sino también un desafío emocional 
y psicológico que afecta a familias enteras; 
sin embargo, gracias a los avances médicos y 
a la dedicación de profesionales de la salud, 
la tasa de supervivencia ha aumentado 
significativamente en las últimas décadas”.

El servidor público explicó que, actualmente, 
los tipos de cáncer infantil más comunes en 
México son la leucemia, el cáncer cerebral, los 
linfomas y los tumores sólidos.

Si bien se trata de una enfermedad no 
prevenible, “el objetivo de nuestras acciones 
siempre estará encaminado a combatir el cáncer 
infantil, con diagnósticos más oportunos que 
favorezcan el tratamiento en etapas tempranas 
del padecimiento”.

Finalmente, el subsecretario indicó que “el 
diagnóstico a tiempo es crucial para salvar vidas y 
mejorar la calidad de vida de nuestros jóvenes, de 
nuestros niños, de nuestras niñas”.

Luego de la participación del subsecretario, 
los organismos y especialistas iniciaron un 
diálogo donde establecieron sus puntos de vista en 
cuanto al tratamiento del cáncer infantil y juvenil 
y celebraron la reinstalación del organismo.

También se dijeron listos para trabajar 
bajo la coordinación de la Secretaría de 
Salud, para reducir las desigualdades en los 
tratamientos contra el cáncer que existen en 
las diferentes regiones del país.
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Redacción 

Este domingo, el gobernador Miguel Ángel 
Navarro hizo una puntual revisión de las  
mejoras en la escuela primaria Estado de 
Morelos, en el municipio de Tecuala, que llevan 
el objetivo de dar espacios dignos a las y los 
alumnos, así como a los docentes. 

Los trabajos de rehabilitación incluyen la 

aplicación de pintura en techumbre, además de 
la colocación de cubierta de lona en la misma

“Vamos a comprometernos el día de 
hoy a que de inmediato, conjuntamente con 
la Secretaría de Infraestructura, el INIFE, 
revisará la red eléctrica. Yo le pediría que lo 
viéramos de inmediato, y además son dos aires 
acondicionados que están descompuestos 
para que se pudieran rehabilitar, o en su caso 

sustituir los dos. Vamos también de la misma 
manera a apoyar con dos proyectores que 
necesita, no tiene ninguno. Vamos a apoyarles 
con 50 sillas nuevas. Vamos también a empezar a 
rehabilitar lo antes posible los techos que dicen 
que se humedecen, vamos a impermeabilizarlos 
para que estén soportando las épocas de lluvias 
que son bastante severas en todo el estado, 
particularmente en municipios como Tecuala. 
Vamos a estar al pendiente de todo, con mucho 
gusto. El lunes empiezan a pintar, para que estén 
ayudando los padres de familia a las gentes 
que van a venir a pintar. A ver si mandamos a 
hacer aquí un mural, si, estaría bonito, para que 
estuviera el mural bonito. Y además, vamos a 
apoyarles con 10 computadoras dentro del área 
tecnológica. Me da mucho gusto venir hoy a 
Tecuala y trabajar con ustedes. Les dejo también 
balones para el deporte”.

Asimismo, el gobernador del estado durante 
su intensa gira de trabajo por el municipio de 
Tecuala también supervisó los trabajos que el 
gobierno a su cargo lleva a cabo en el preescolar 
Andrés Quintana Roo.

La obra consiste en la construcción de 
un módulo de servicios sanitarios, bardeo 
perimetral, rehabilitación de la red eléctrica, 
impermeabilizante, construcción de la fosa 
séptica y del pozo de absorción, con una 
inversión de un millón 700 mil pesos, con el 
firme compromiso de brindar a las y los niños 
un lugar seguro, limpio y feliz donde puedan 
estudiar y divertirse.

El mandatario nayarita reafirmó su 
compromiso con la educación transformando 
planteles viejos e inseguros, en escuelas dignas, 
seguras y de calidad para todas y todos los niños 
del estado.
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Este domingo, en Tecuala 

Supervisa el gobernador Navarro 
rehabilitación de primaria 

“Además, vamos a apoyarles con 10 computadoras dentro del área 
tecnológica. Me da mucho gusto venir hoy a Tecuala y trabajar con 
ustedes. Les dejo también balones para el deporte”, dijo Miguel 
Ángel Navarro Quintero

Cuentan con mayores 
oportunidades económicas

Más tres nuevos programas sociales

Arrancan construcción del tren 
de pasajeros México-Querétaro

Además de daños ambientales

Acusa SEMARNAT a CALICA de 
explotación irregular de roca caliza 

Agradecen 
comerciantes 
ambulantes 
apoyos del 
DIF Nayarit 

** La señora Olga Navarro 
Narváez, beneficiaria de 
este apoyo, expresó que su 
nuevo triciclo le ayudará para 
mejorar sus ventas y, con ello, 
la economía de su hogar y el 
bienestar de sus hijos

Redacción 

Cientos de comerciantes de todo el estado se 
han visto beneficiados con la entrega directa de 
triciclos de carga por parte de la doctora Beatriz 
Estrada Martínez, presidenta del Sistema DIF Nayarit. 
Ellas y ellos aseguran que gracias a este apoyo pueden 
mejorar su calidad de vida, sus ingresos económicos 
y el bienestar en su familia.

La señora Olga Navarro Narváez, beneficiaria de 
este apoyo, expresó que su nuevo triciclo le ayudará 
para mejorar sus ventas y, con ello, la economía de su 
hogar y el bienestar de sus hijos. Además, compartió 
sentirse respaldada y acompañada por el Corazón de 
Tu Gobierno, ya que las puertas del DIF Nayarit siempre 
han estado abiertas para ella en los momentos en que 
más lo ha necesitado.

“Nos sentimos un poco nerviosas y un poco 
alegres porque nos van a hacer entrega de unas 
herramientas para trabajar a varias personas que 
tenemos necesidad, tenemos hijos con discapacidad 
y nos va a servir mucho para llevar un peso a nuestras 
casas para ayudarnos y estamos muy agradecidos 
con el doctor y con la doctora. Agradezco a la doctora 
Beatriz el apoyo brindado para todos los que estamos 
aquí presentes porque casi la mayoría somos 
personas que tenemos hijos con discapacidad  y 
pues nos cayó como una obra para salir adelante con 
nuestros hijos”, finalizó la señora Olga.

El DIF estatal desea trabajar de la mano con las 
y los comerciantes ambulantes, reconociendo que 
su labor impulsa la economía de Nayarit. Por ello, 
seguirá dotándoles de las herramientas necesarias 
que les permitan avanzar y transformar sus sueños 
en realidad.`

Claudia Sheinbaum anuncia el tren México-Querétaro y tres nuevos programas sociales 
en beneficio de mujeres y estudiantes en Querétaro

NotiPress

Durante su reciente visita a  Querétaro, 
la presidenta de México,  Claudia 
Sheinbaum, presentó una serie de 
proyectos de infraestructura y bienestar, 
destacando la continuidad de los 
principios de la Cuarta Transformación. 
En su discurso, Sheinbaum agradeció 
la presencia del  gobernador Mauricio 
Kuri  y subrayó la cooperación entre los 
gabinetes del gobierno federal y estatal 
para desarrollar iniciativas en beneficio 
de los habitantes de Querétaro.

Entre las principales acciones 
que se llevarán a cabo en los próximos 
años, Sheinbaum destacó la construcción 
de un tren de pasajeros que conectará 
Ciudad de México con Querétaro. 
Este proyecto, que estará a cargo del 
agrupamiento de ingenieros Felipe 
Ángeles de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, contará con una  nueva vía 
para trenes de pasajeros  y tendrá 
un impacto en la movilidad de la 
región. Según Sheinbaum, los estudios 
técnicos comenzarán de inmediato, y 
la obra  se espera que esté terminada en 
aproximadamente tres años.

Asimismo, Sheinbaum no 
perdió oportunidad para comunicar 
de nuevo la  implementación de 
tres nuevos programas sociales. El 
primero, destinado a las mujeres de entre 
60 y 64 años, otorgará apoyos financieros 
en reconocimiento a su labor en el hogar. 
El segundo programa proporcionará 
becas a todos los estudiantes de escuelas 
públicas de nivel preescolar hasta 
secundaria, con el fin de ayudar en la 
compra de uniformes y útiles escolares. 
Finalmente, el tercer  programa 
brindará atención médica domiciliaria 

a adultos mayores, con visitas regulares 
de enfermeras y médicos, además de 
acceso gratuito a medicamentos a 
través de las nuevas  “Farmacias del 
Bienestar”.

Sheinbaum reafirmó su 
compromiso de erradicar la corrupción 
y de continuar los programas sociales 
que caracterizaron a la administración 
del expresidente López Obrador. 
Destacó que estos principios, junto con 
la promoción de la equidad social y el 
combate a la pobreza, serán pilares de 
su gobierno en los próximos seis años.

CALICA enfrenta 
sanciones por 
explotación irregular 
de roca caliza y daño 
ambiental en Quintana 
Roo; se le prohíbe 
continuar la extracción

NotiPress

Alicia Bárcena, titular de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT), informó sobre el  conflicto 
con la empresa CALICA. Se trata de 
una filial de la estadounidense Vulcan 
Materials Company, que ha estado 
involucrada en la explotación de mil 200 
hectáreas en Quintana Roo. La empresa 
está dedicada a la extracción de roca 
caliza y agregados pétreos como piedra 
triturada, arena y grava.

De acuerdo con lo dicho por Bárcena en 
la matutina del 11 de octubre 2024, CALICA no 
cuenta con todos los permisos requeridos 
para sus operaciones  y ha sobrepasado 
los límites de extracción establecidos 
en los permisos otorgados previamente. 
Asimismo, se reveló que la empresa simuló 
contar con autorizaciones del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) ante el Tribunal Internacional. Por 
otro lado,  reportó falsamente a la Bolsa 
de Valores de Estados Unidos  tener más 
reservas de las que realmente posee, con el 
objetivo de evadir impuestos.

La  empresa presentó una demanda 
contra México bajo las disposiciones del 
Tratado de Libre Comercio de América 
del Norte (TLCAN), en lugar de recurrir al 
Tratado entre México, Estados Unidos y 
Canadá (TMEC), que es el acuerdo comercial 
vigente. Sin embargo, las autoridades 
mexicanas, incluidas SEMARNAT y la 
Procuraduría Federal de Protección al 

Ambiente (PROFEPA), han confirmado los 
daños medioambientales ocasionados por 
las actividades de CALICA. Entre los que 
destacan la  destrucción de 13 cenotes y el 
impacto negativo en los recursos hídricos 
subterráneos de la región.

En respuesta a esta situación,  el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
decretó la zona como Área Nacional 
Protegida, impidiendo que la empresa 
continúe extrayendo caliza. A pesar de que 
no se expropió el terreno, se ha prohibido 
la extracción de más recursos y la empresa 
está obligada a restaurar el área afectada.
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AVISO NOTARIAL

  E l  q u e  s u s c r i b e , 
Licenciado ALONSO GONZÁLEZ LÓPEZ, 
NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 
36 TREINTA Y SEIS, de la Primera 
Demarcación Territorial del Estado 
Nayarit, con Residencia en la Ciudad de 
Tepic, Nayarit, hago del conocimiento de 
quienes se consideren con interés legítimo, 
que en esta Notaria a mi cargo, por rogación 
los ciudadanos RODOLFO ROSALES 
HERRERA, ELSA GUADALUPE ROSALES 
HERRERA, AGUSTIN ROSALES HERRERA 
Y JOAQUIN ROSALES JIMENEZ , 
se encuentra en trámite la Sucesión 
intestamentaria a bienes de la extinta 
ESPERANZA HERRERA ESCOBEDO, 
quien falleció el día 24 (veinticuatro) de 
Diciembre del año 2023 (dos mil veintitres), 
en el municipio de Tepic, Nayarit, siendo su 
ultimo domicilio en calle Tequesquite edificio 
numero 127 ciento veintisiete departamento 
2 dos de Infonavit los Fresnos; los 
solicitantes acreditaron su entroncamiento 
como y descendientes directos en primer 
grado y cónyuge de la Autora de la Sucesión, 
desconociendo la existencia de personas 
distintos a ellos con derecho a heredar en 
un grado igual o preferente, reconociéndose 
así COMO UNICOS Y UNIVERSALES 
HEREDEROS a los solicitantes y como 
albacea a RODOLFO ROSALES HERRERA, 
protestando su leal y fiel desempeño; como 
consta en la escritura pública 12,921,(Dice 
mil novecientos veintiuno) Tomo 10 
(diez), libro 7 (siete), de fecha 30 (Treinta) 
de septiembre del año  2024 (dos mil 
veinticuatro), del Protocolo a mi cargo.

ATENTAMENTE.
TEPIC, NAYARIT; OCTUBRE DEL AÑO 

2024.

__________________________________
LIC. ALONSO GONZALEZ LÓPEZ.

NOTARIO PUBLICO TITULAR NUMERO 36

Asignado por la presidenta 

Alejandro Flores Nava es nombrado 
nuevo titular de la Conapesca

Tras el paso del huracán John

Sectur continúa 
con el apoyo 
a las familias 
de Acapulco

** El compromiso del Gobierno 
de México es impulsar la pesca 
y la acuicultura sostenibles 
con el objetivo de incrementar 
la oferta de estos productos 
y así mejorar la alimentación 
nutritiva y saludable del pueblo 
de México

Redacción 

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
dispuso el nombramiento de Alejandro Flores 
Nava, como titular de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca) durante la presente 
administración federal.

El compromiso del Gobierno de México, 
encabezado por la presidenta Claudia Sheinbaum, 

es impulsar la pesca y la acuicultura sostenibles 
con el objetivo de incrementar la oferta de estos 
productos y, de esta manera, contribuir a la 
alimentación nutritiva y saludable del pueblo de 
México.

El Dr. Alejandro Flores Nava cuenta con más 
de 40 años de experiencia en el sector, a nivel 
nacional e internacional. Es ingeniero pesquero 
con especialidad en Acuacultura por parte del 
Instituto Tecnológico del Mar de Veracruz, y 

maestría y doctorado en Ciencias de Acuicultura 
por la Universidad de Stirling de Escocia.

Fue jefe del Departamento de Recursos del Mar 
y director del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico 
Nacional en Mérida, Yucatán, México; director 
fundador de la Escuela de Recursos Naturales, 
y rector de la Universidad Marista de Mérida, 
México; fungió como consultor internacional del 
Programa de Apoyo al Desarrollo de la Pesca y la 

Acuacultura en el Istmo Centroamericano, de la 
Unión Europea.

Ingresó a la FAO en 2009, donde fue coordinador 
del Equipo Multidisciplinario para América del Sur; 
representante de la FAO en Argentina y Chile; su 
último cargo fue como Oficial Principal de Pesca 
y Acuicultura para América Latina y el Caribe y 
secretario técnico de la Comisión de Pesca Artesanal, 
en Pequeña Escala y Acuicultura de América Latina 
y el Caribe (COPPESAALC).

** La secretaria de Turismo, 
Josefina Rodríguez Zamora, 
indicó que continúa la 
participación con brigadas de 
limpieza, en varias áreas de 
Acapulco, afectadas por el 
paso del huracán John

Redacción 

La secretaria de Turismo del Gobierno 
de México, Josefina Rodríguez Zamora, 
instruyó a las brigadas de limpieza 
para continuar con su labor, en diversas 
áreas de Acapulco, afectadas por el paso 
del huracán John. Las brigadas están 
activas en las colonias, abriendo paso en 
vialidades, escuelas y viviendas.

La titular de Sectur, Rodríguez 
Zamora, pidió a la comitiva de servidores 
públicos de la dependencia fortalecer las 
acciones de limpieza. Destacó que en la 
colina Emiliano Zapata se opera con 
maquinaria pesada para limpiar una 
vialidad.

Acapulco se caracteriza por ser 
una de las zonas con mayor afluencia 
turística en México, por ello estamos 
trabajando para que este bello puerto 
se recuperé de la devastación que dejó 
el huracán en este destino turístico, 
aseguró Rodríguez Zamora.

Josefina Rodríguez destacó que 
mantiene trabajo interinstitucional 
con diversas dependencias federales 
para lograr una atención integral, en 
particular, en los sitios afectados por 
inundaciones y deslaves.

Con este trabajo coordinado y la 
presencia de más de mil servidores 
públicos del Gobierno Federal, en 
cuatro días de trabajo se ha logrado la 
intervención en más de veinte colonias, 
como Granjas del Márquez, Comunidad 
las Parotas, Los Libertadores, Parque 
Ecológico Viveristas, Colosio, Arroyo Seco, 
Coloso, Comunidad Playa Revolcadero, 
Emiliano Zapata, entre otras; y se han 
atendido cientos de viviendas.

Asimismo, la Presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, visitó el 
puerto de Acapulco para dar seguimiento 
a las tareas de atención para las y los 
damnificados del huracán John; estuvo 
en la colonia Alejo Peralta. Durante la 
reunión de supervisión, instruyó a la 
Secretaría de Turismo a continuar con 
las acciones para la recuperación del 
bello puerto.

Con tristeza he recibido la noticia 
del deceso del 

Dr. Julián 

Gascón Mercado 

 exgobernador del
 estado de Nayarit

Abrazo fraternamente  a su familia 
y amistades.

L.C.P. Antonio Echevarría García 
Exgobernador constitucional del 

estado de Nayarit 

Tepic, Nayarit, 13 de octubre de 
2024

“El muralismo es un movimiento artístico, que se puede considerar como popular. Por 
su capacidad de transmitir mensajes que conectan con la sensibilidad de la mayoría. 

El muralismo se caracteriza por ser una forma de expresión que embellece espacios 
públicos y sirve además para comunicar”. El muralismo en México.

La Universidad Autónoma de Nayarit 
y el doctor Julián Gascón Mercado·        

 El pasado   19 de agosto de 2024, la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) cumplió su 
55 aniversario

·      Ante su deceso, reconocemos   el legado del doctor Julián Gascón Mercado, quien fundó 
esta casa de estudios 

·         Ahora, la UAN  es respaldada por el doctor Miguel Ángel Navarro Quintero

DESCANSE EN PAZ EL DOCTOR JULIÁN GASCÓN 
MERCADO 

La Universidad Autónoma de Nayarit –UAN-
,   nació con el objetivo de ofrecer educación 
superior de calidad en la región, promoviendo 

el desarrollo social, económico y cultural de la 
entidad y de México. Desde su fundación, la casa de 
estudios  ha mantenido un compromiso firme con 
la excelencia académica, la difusión de la cultura, la 
investigación y la extensión.  A lo largo de sus 55 años, 
la UAN ha logrado importantes reconocimientos 
como la permanente acreditación de programas 
académicos por organismos nacionales e 
internacionales, investigación científica y 
tecnológica en diversas áreas del conocimiento, 
colaboraciones con instituciones educativas y 
de investigación nacionales e internacionales, 

formación de profesionales líderes en sus campos, 
y consolidación de la infraestructura y campus. 
La institución cuenta con un campus moderno 
y bien equipado, con instalaciones que incluyen 
laboratorios, bibliotecas, centros de investigación 
y espacios para la práctica deportiva y cultural.   
Ahora recibe el respaldo del gobernador Miguel 
Ángel  Navarro Quintero, quien está al tanto de las 
necesidades y posibilidades de la Alma Máter.

LA VARIADA OFERTA ACADÉMICA
La universidad ofrece una amplia variedad de 
programas de licenciatura, maestría y doctorado 
en áreas como ingenierías, ciencias sociales, 
humanidades, salud y ciencias exactas. Además,  se 
caracteriza por su compromiso con la comunidad, 
a través de programas de extensión y servicio 
social que buscan mejorar la calidad de vida de la 
población nayarita. 

LA CONMEMORACIÓN  
Nos han informado que para   celebrar su 55 
aniversario, la UAN realiza actividades especiales, 
incluyendo ceremonias, conferencias y eventos 
culturales, lo cuales reflejarán su trayectoria y 
compromiso con la educación y el desarrollo de 
Nayarit. Esperemos el programa.

Desde luego que la Universidad Autónoma de 
Nayarit es un referente en la educación superior en 
México, gracias a su compromiso con la excelencia 
académica, la investigación y la extensión. En su 55 
aniversario, la UAN reafirma su misión de formar 
profesionales líderes y contribuir al desarrollo de la 
sociedad.

LEGADO DEL DOCTOR  JULIÁN GASCÓN MERCADO
El doctor Julián Gascón Mercado, Gobernador de 
Nayarit, al defender el proyecto de la Universidad 
ante la Legislatura Local el día 20 de agosto de 1969, 
enfatizó: “Sin poder evitar que por falta de escuelas 

profesionales, la juventud nayarita haya tenido 
que emigrar hacia otras entidades en busca de 
capacitación profesional. Frente a la situación que 
confronta la educación media y superior en nuestro 
estado, vivimos la convicción de que sea creada 
la Universidad de Nayarit, en que se reúna con 
obsecuente respeto a la realidad generada a través 
de los esfuerzos desplegados en el tiempo por las 
anteriores generaciones, reorientando la acción de 
los establecimientos de nueva creación que serán 
factores de transformación y cambio de las actuales 
condiciones socioeconómicas y sociopolíticas del 
Estado”.

LA FAMOSA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA
En tanto, el proyecto de autonomía universitaria, 
se inicia en la sesión del Consejo General 
Universitario de fecha 14 de noviembre de 1975, 
en la cual se propone que se declare la autonomía, 
no la económica sino la política, sin que dependa 
en lo sucesivo del poder público, para que pueda 
tener sus propias leyes de autogobierno y exista 
una verdadera libertad de cátedra así como una 
democratización más adecuada a la realidad.

El día 8 de diciembre de 1975, siendo 
Gobernador del Estado, Roberto Gómez Reyes, se 
promulgó el  decreto correspondiente.
CARACTERÍSTICAS GENERALES DE LA INSTITUCIÓN 

La Universidad Autónoma de Nayarit, es una 
Institución Autónoma de interés y servicio público, 
descentralizada del Estado, con personalidad 
jurídica propia, con plena capacidad para 
autogobernarse, adquirir y administrar su 
patrimonio, estableciendo su estructura y las 
normas que deben regir sus funciones y sus 
relaciones, tanto internas como externas, sin otra 
limitación que la de no contravenir la Constitución 
Política de los Estados Unidos Mexicanos y la 

Constitución Política del Estado de Nayarit.
  Está destinada a cumplir en el campo de la 

educación media y superior con carácter popular 
y sentido nacional la formación de profesionistas, 
investigadores y profesores universitarios, útiles 
a la sociedad; organizar y realizar investigaciones, 
principalmente acerca de las condiciones y 
problemas regionales y nacionales y de extender 
con la mayor amplitud posible, los beneficios de la 
cultura al pueblo trabajador.

 SALUDOS.

Elizabeth López Blanco 
promueve la cultura

UN MURAL CERCA DEL ESTADIO

En la enorme barda de la Escuela Gral. 
Lázaro Cárdenas, número 10, de la 
Colonia Sta. Teresita, en el entorno 

del excelente Estadio nuevo de béisbol, 
conocido como “El Coloso del Pacífico”, 
encontré a Elizabeth López Blanco, con ropa 
de trabajo y rodillo en mano para pintar. 
Trabajando en un mural en proceso de 
ejecución. Su rodillo contenía el color azul 
y lo estaba aplicando con paciencia en un 
amplio espacio. Junto a ella, había muchos 
y muchas voluntarias: amas de casa, niñas, 
niños, adolescentes y adultos mayores.

Cerca de ella y esparcidos en 
diferentes tramos de la barda, estaban 
artistas plásticos colaboradores. Quienes 
elaboraron tramos completos del diseño 
del mural, colocando varios señalamientos 
y letreros de los contenidos a ser pintados.

Símbolos y trazos para paisajes.
Flora y fauna.
Hechos históricos del estado.
Personajes destacados de Nayarit.
Ceremonias y danzas de nuestros 

pueblos originarios.
Bailes y danzas populares.

LOS ARTISTAS PLÁSTICOS
Estos eran las y los artistas, que me tocó ver, 
saludar y platicar-

El Maestro Alan Quintano, artista 
plástico.

Maestra Maidaly Águila, artista 
plástica.

La Maestra Yadira Elizabeth Medina 
Ulloa, artista plástica.

El Maestro en música, José Inés 
Enríquez.

DE LOS TEMAS ANOTADOS EN LA PARED
Jalisco, folklore, Semana Santa Cora, Los 
Borrados, el Maracame, Nayeri.

Wixarica[ja1]  , Mexica, Ojo de Dios, 
Venado – símbolo importante de nuestras 
etnias -, el tradicional Ojo de Dios, Maíz, 
Peyote.

Jaguar, Ballena, Tortuga, Camarón, 
cocodrilo, la Sierra, Piedra Banca, Saganguey, 
La Tobara, Arcos de Puga, Cerro de la Cruz, 
Fundación de Nayarit, Fuerte de San Blas, 
Catedral, Los Toriles.

Personajes como el actor Joaquín 
Cossio, la Mtra. Lourdes Pacheco, Mónica 
Miguel, Manuel Lozada, Juan Escutia, Amado 

Nervo, Rey Nayar, Princesa Mololoa.

EXPRESÓ ELIZABETH
Con tino y conocimiento de causa, 
Elizabeth nos informó que el mural es un 
producto de una voluntad colectiva, donde 
están participando artistas plásticos, 
grafiteros, voluntarias y voluntarias. Que 
el propósito fundamental es acercar el 
arte a la comunidad, a las colonias y a toda 
la sociedad. A quienes transiten por esa 
amplia zona de la Colonia Santa Teresita 
y las demás colonias que la rodean. A 
los conductores de vehículos, a quienes 
asistirán muy pronto a los juegos de béisbol.

EL ESTADIO
Dijo que es una aportación a niñas y niños, 
adolescentes y jóvenes que estudian en ese 
entorno. Pero también es un mensaje de 
alegría y felicidad para quienes caminen 
por esa acera y por esos rumbos. Sirviendo 
de marco igualmente, al magnífico Estadio 
de Béisbol, que hizo posible el gobernador 
del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, 
con el apoyo del presidente Andrés Manuel 
López Obrador, en bien del deporte y los 
deportistas del estado.

TAPITAS DE PLÁSTICO
Mostró como el mural presenta en un 
extremo, a una pareja de hombre y mujer, 
ejecutando una danza regional, elaborada 
esa estampa, con tapitas de plástico, que 
se utilizan en los envases de refrescos. Una 
muestra de que el reciclado se puede utilizar 
en el arte y que además luce muy bien.

COMENTÓ
Que viéramos la disposición y el ánimo de 
las amas de casa, los niños, adolescentes 
y jóvenes que andaban participando 
con sus brochas a lo largo y ancho de la 
barda. Comentando que alguna pintura 
se obtuvo por donaciones y otra, por 
adquisición directa. Invitando a la 
población a que se sume a esta actividad 
que enriquece la vida social y cultural de 
Nayarit. Elizabeth se veía muy contenta 
rodeada por una muy buena cantidad 
de voluntarios y voluntarias, trabajando 
con entusiasmo en varios segmentos 
del mural. Se le desean éxitos y que esta 
labor en bien de la cultura, continúe y se 
multiplique por Tepic y por el estado.

Palo dado…
**Luego de que los senadores a mano alzada 
al estilo de reuniones de escuela primaria, 

aprobaran el uso de una tómbola para 
repartir las plazas de jueces y magistrados, 
La Asociación Nacional de Magistrados de 
Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) acordó 

levantar la huelga

Pues no sé si para bien o para mal del país, porque 
incluso muchos políticos del partido en el poder, 
nunca estuvieron de acuerdo conscientemente 

de la famosa elección de jueces por medio del voto, pero 
por temor a las críticas de sus propios compañeros de 
partido, optaron por remar a favor de la corriente, pero 
bueno, el hecho es que antier sábado, y sin querer dialogar 
con los poderes responsables, y bajo la vulgar dirección 
de GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, quien cree que es 
gracioso cuando se dirige a los legisladores con palabras 
soeces, y cuando le preguntan algo que es contra la ley y su 
respuesta es, con la ley o sin ella, vamos a aprobar tal o cual 
cosa, como fue en este caso la reforma judicial.

El hecho es que antier sábado el Senado definió en 
un sorteó las plazas de magistradas judiciales y jueces de 
distrito que serán elegidas en la elección extraordinaria 
del 1 de junio de 2025: 464 personas magistradas de 
circuito y 386 personas juezas de distrito.

La selección a través de una tómbola ocurrió con 
la ausencia de integrantes de Movimiento Ciudadano y 
del PAN, en protesta contra la reforma al Poder Judicial. 
Mientras tanto, integrantes del PRI sí asistieron a la 
sesión del Pleno, pero aseguraron que lo hacían para 
vigilar que no haya alguna manipulación.

Y mire usted como se hizo el proceso en el senado, 
haga de cuenta que estuvieran eligiendo el comisariado 
ejidal del Ahuacate, fue con una votación sin tablero sino 
solo a mano alzada, así como lo oye usted, sabedores de 
que estaban trastocando una ley que es constitucional, 
fijese usted, los senadores en forma un tanto evasiva, 
para que sus nombres no fueran registrados en el 
tablero electrónico, solo pararon la mano para aprobar 
el sorteo de la elección de jueces y magistrados.

Usted pensará que se estaba eligiendo al presidente 
del comité de padres de familia de la escuela primaria 
Benito Juárez, de la colonia H.Casas, pero no, eran los 
señores senadores del partido del Movimiento de 
Regeneración Nacional, votando las decisiones de la 
más alta magistratura, al estilo que pedía en sus últimos 
eventos, el señor al que todavía llama el presidente la 
señora CLAUDIA Sheinbaum, esto es, así que a mano 
alzada pueden decidir en el futuro, desde la asignación 
de una obra, o un decreto presidencial, ¡bendito sea Dios!

Así que visto lo anterior, La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) 
acordó también este sábado pasado retomar sus 
actividades a partir del 16 de octubre, luego de más de 
un mes de paro de labores en protesta por la reforma al 
poder Judicial en México, de hecho lo que vieron los de La 

Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito, es que difícilmente los que aprueban las 
leyes, las respetarán, algo irónico por cierto, que quien 
hace las leyes, sea precisamente el que las pisotee, pero 
después de escuchar a FERNÁNDEZ NOROÑA, hablar en 
el senado, nos debe quedar claro a los mexicanos, el nivel 
que tendremos en los seis años siguientes.

El hecho es que la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (JUFED) 
por sus siglas, que por cierto estaba fuera del senado 
pidiendo ser escuchada mientras pasaba el sorteo de 
una tómbolas donde al estilo de la Lotería Nacional, 
se leían los cargos, es decir para que se entienda, 
una verdadera feria de pueblo en el senado, pero así 
seguramente será, por lo que los de la JUFED, saben que 
conciencia legislativa, difícilmente habrá, así que van a 
reanudar actividades, aunque solo será de juezas, jueces, 
magistradas y magistrados,  y como ya lo dije, será a 
partir de mañana martes 16 de octubre tras más de un 
mes de solo atender “asuntos urgentes” y manifestarse 
en contra de la reforma para elegir jueces, magistrados 
y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) por voto popular.

La decisión, explicó la Jufed en un comunicado, 
se tomó tras una consulta en la que se planteó la 
reanudación de actividades, con la realización ahora de 
otro tipo de actividades de protesta.

En total, 684 personas votaron a favor de reanudar 
las labores, mientras que 572 lo hicieron en contra.

“De lo anterior se advierte que existe una porción 
significativa de personas juzgadoras que considera 
oportuno reanudar las labores jurisdiccionales, aunque 
variando las formas de manifestación y protesta”, 
apuntaron. La organización aclaró que los resultados 
mandatan a su dirigencia y “en ningún caso deben 
interpretarse como una división o desistimiento de 
nuestra firme defensa de la independencia judicial”.

La Jufed exigió al Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF) acatar las suspensiones concedidas por jueces 
de Distrito que ordenan frenar el proceso de elección 
extraordinaria de juzgadores previsto en la reforma y 
que se realizará el 1 de junio de 2025.

Esto, puntualizó, con la finalidad de dar 
cumplimiento al mandato constitucional a que está 
obligado “y regresar con ello a nuestro país al cauce de 
legalidad y respeto a la división de Poderes que rige a 
todo Estado Democrático de Derecho”.

La decisión de reanudar ocurre a una semana de 
que la SCJN decidió revisar la reforma judicial, pese a que 
no tiene reglas específicas para hacerlo por tratarse de 
una modificación constitucional.

Por ello, la Jufed exhortó a la Corte a emitir su 
resolución con prontitud y firmeza.

Dijo confiar “plenamente en que la SCJN “como 
el último bastión” en la defensa de la libertad y la 
democracia de México, “sabrá proteger los principios que 
nos rigen y salvaguardar los derechos fundamentales de 
las y los mexicanos”…lo cierto es que palo dado, ni Dios lo 
quita, como dice el viejo refrán, y como al parecer nadie 
podrá detener el voto a mano alzada en el futuro, pues 
nos esperan muchas sorpresas…hasta mañana
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Precios, condiciones y características válidas excepto por errores de impresión. Las imágenes de algunos productos pueden variar debido a cambios en la presentación. www.farmaciasguadalajara.com

Visita tus Nuevas SuperFarmacias

Av. Zapopan #568,
Entre Calles Cayetano Chacón y Saturnino 
Peña, Colonia Puerta de la laguna, Tepic

Av. Tecnológico #3801, 
Entre Calles Girasol y Niño Obrero, Colonia 

Ciudad Industrial, Tepic, Nayarit

GENÉRICOS Igual fórmula, igual alivio  ¡Mucho más barato!
de ahorro85%

H
AS

TA

Consulte a su médico. Evite la automedicación.* Su venta requiere receta médica

ANTIBIÓTICOS

2
$3000

ANTIGRIPALES

CONTAC ULTRA
12 tabletas

VÍAS RESPIRATORIAS

$3400

$11000

BISOLVON
Solución infantil o adulto

LÍNEA SERETIDE 
EVOHALER

LÍNEA STÉRIMAR
*Excepto Hypertonic

SABRITAS 
ADOBADAS
O CON SAL 

40 gr.

LÍNEA DIMOFLAX

FAMILIA SINUBERASELÍNEA TEMPRA 500 mg. 
24 HRS, BOOST Y FORTE

LÍNEA RIOPAN

BRONCODILATADORES BRONCODILATADORES

ANALGÉSICOS BIOLÓGICOS

ANTIESPASMÓDICOS

* Su venta requiere receta médica

CARDIOVASCULARES
ELATEC

1000 mg. 30 tabletas

XIGDUO XR 
28 tabletas

LÍNEA CALTRATE
*Excepto 600+M

30 tabletas

PILAS ENERGIZER
AUDITIVAS Y LITIO TODA LA LÍNEA FIXODENT

45%

PAÑALES HAPPY BABY

$1100040 pañales x

ANTIÁCIDOS

45% 30%

40%

40%

40%

LÍNEA AMOXICLAV

NOVOVARTALON
15 ó 30 sobres

ANTI-ARTRÍTICOS

40% 40%

40%

45% 45%

BEDOYECTA 
30 cápsulas

O TRI
5 jeringas

45%

45%

35%

ARN ARNICA MONTANA 
150 glóbulos

DANZEN
5 y 10 mg.

SYSTANE HIDRA 
O ULTRA

*Excepto Unidosis

ANTI-INFLAMATORIOS HOMEOPATÍA OFTALMOLOGÍA

45%

40%

ANTIDIABETESANTIBIÓTICOS

$3900

85%

METFORMINA/GLIBENCLAMIDA 
PHARMALIFE 500/5 mg. 60 tabletas

LORATADINA/
AMBROXOL 
PHARMALIFE
120 ml.

NAFAZOLINA 
PHARMALIFE 
15 ml. Solución 
oftálmica

ANTIHISTAMÍNICOS
OFTALMOLOGÍA

HIDRATACIÓN ORAL * Su venta requiere receta médica

COMPLEJO B
DIABÉTICO 
PHARMALIFE 
30 tabletas

ELECTROLITOS 
ORALES 
HIDRALIFE  
500 ml.

VITAMINAS

$2900

$3200

$1500

$2300

CARDIOVASCULARESANTI-ARTRÍTICOS

$11200

TELMISARTÁN, 
HIDROCLOROTIAZIDA 
PHARMALIFE  
80/12.5 mg.
14 tabletas

85%70%

85%85%

60% 70%

50%

DICLOFENACO 1.16% 
GEL PHARMALIFE 60 gr.

$3400

$4500

DICLOXACILINA PHARMALIFE 
500 mg. 12 cápsulas

ANTIDIABETES

DIRECTOR GENERAL: JORGE ENRIQUE GONZÁLEZ www.meridiano.mxLUNES 14 DE OCTUBRE DE 2024

NUESTRAS PLUMAS

Peloteo
 

Heriberto Murrieta 

Deserción
En la semana 
recién terminada se 
concretó la salida 
de Fernando Gago 
del Guadalajara 
para dirigir al 
Boca Juniors de 
Argentina 

El técnico sudamericano había 
negado rotundamente que 
existiera algún tipo de contacto 
entre la institución boquense y 
su persona o allegados. 
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Muere exgobernador a los 99 años de edad

¡Hasta 
siempre!

El doctor Julián Gascón Mercado, exGobernador de Nayarit, 
ya había ganado un lugar especial en la historia de nuestro 
estado desde hacía 55 años: la fundación de la Universidad 
Autónoma de Nayarit en 1969 fue su gran legado, pues el 
alma mater, por su impacto social, es la obra con mayor 
trascendencia del siglo XX en nuestra entidad

Hombre de personalidad sobria, dijo en 2020 que la 
historia aún no lo había juzgado, que sucedería cuando 
él muriera: “Todavía no se escribe, cuando yo me muera 
entonces ustedes sabrán”

“Yo nunca soñé ser Gobernador, nunca lo imaginé, un 
hijo de un campesino, de un ejido olvidado del municipio 
de San Blas (Aután), usted cree que podía soñar con ser 
Gobernador. Con ser alguien que pudiera ayudar a salir 
adelante de la pobreza a la gente de su pueblo, con eso sí 
soñaba”

Los Gobernadores
Mandatos al Centenario 

La Serpentina
Palo dado... 

Guillermo Aguirre

Elizabeth López Blanco 
promueve la cultura

Juan Alonso Romero

Monitor Político
Julio Casillas Barajas
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Julián Gascón Mercado a la 
Rotonda de Nayaritas Ilustres 

En Compostela 

Avanza la construcción de un nuevo relleno sanitario 
El alcalde de Compostela, Gustavo Ayón recordó que se trata de una inversión 
privada por lo que el municipio sólo se encargará  de realizar las gestiones y los 
permisos correspondientes para dar paso a los trabajos de construcción de un nuevo 
relleno sanitario

La señorial e histórica ciudad de Compostela tiene de nuevo radio: La Patrona, que en la frecuencia 91.3 inició formalmente sus 
emisiones. Es la octava radiodifusora que forma parte de Álica Medios. ”Será un medio donde todos tendrán voz para hablar en 

libertad”, ofreció Antonio Echevarría Domínguez, presidente de Grupo Álica, que encabezó el corte de listón en compañía de Silvia, 
Martha y Antonio Echevarría García y otros accionistas.

Este domingo, en 
Tecuala 

Supervisa el 
gobernador Navarro 

rehabilitación de 
primaria 

“Además, vamos a apoyarles 
con 10 computadoras 
dentro del área tecnológica. 
Me da mucho gusto venir 
hoy a Tecuala y trabajar con 
ustedes. Les dejo también 
balones para el deporte”, 
dijo Miguel Ángel Navarro 
Quintero

Redacción 

Van por segunda etapa 
de paneles solares

Ahorra la UAN en 
pagos por energía 

eléctrica
“La inversión es de 
alrededor de 19 millones de 
pesos en sus dos primeras 
etapas que vendrán a 
generar un ahorro de casi 
la mitad de lo que es este 
consumo”, dijo Francisco 
García Jiménez, presidente 
del Patronato UAN

Las mejoras a la Universidad Autónoma de 
Nayarit por parte de su patronato no paran. Al 
entrar el mes de octubre se dio paso a la segunda 
etapa de la instalación de paneles solares que 
permitirán un ahorro en el pago por energía, 
rubro al que se destinan mensualmente entre 
500 y 700 mil pesos en su campus Amado Nervo, 
con lo que se considera será una reducción 
bastante importante, sostuvo Francisco García 
Jiménez, presidente del Patronato UAN.

Óscar Gil

Lourdes C. Pacheco Ladrón de Guevara
 

Llegamos al Nuevo Panteón 
y le señalé las tumbas de los 

nayaritas distinguidos, 
hicimos una Guardia de Honor, 

el señor Presidente 
y el Gobernador del Estado

Julián Gascón Mercado

Es cierto, no existe una Rotonda 
de Nayaritas Ilustres, pero debiera. 
La Rotonda de Nayaritas Ilustre la 
propuso el Dr. Julián Gascón Mercado 
(JGM) cuando fue Gobernador (1964-
1970), lo cual se puede leer en un 
artículo publicado en el periódico 
Meridiano los días 13 y 14 de febrero 
de 2024 “A 50 años de su iniciativa. 
En espera de la Rotonda de Nayaritas 
Ilustres”. En sus palabras: 

“Durante mi gestión como 

Gobernador del Estado de Nayarit, 
solo alcancé a rescatar los restos de 
tres nayaritas: Profesor Fernando 
Montaño, General Eulogio Parra 
y General Bibiano Dávalos; no me 
alcanzó el tiempo para rescatar los 
restos del ex gobernador Luis Castillo 
Ledón y del arquitecto Antonio Rivas 
Mercado. Esperamos que en el Nuevo 
Panteón, se erija el Mausoleo de 
Nayaritas destacados, bajo el nombre 
de “Rotonda de Nayaritas Ilustres”. 
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La construcción de un nuevo relleno 
sanitario para el municipio de 

Compostela muy pronto podría 
cristalizarse, y es que los avances para 

ello van viento en popa, de manera ágil y 
puntual, sostuvo el alcalde Gustavo Ayón.

Óscar Gil PÁGINA 7A
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